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С Новым годом,  

                                           В
итебск!

КоллеКтив  
«витебсКого Курьера»  
поздравляет вас  
с Новым 2012 годом!
Желаем вам лучшего года  
в вашей ЖизНи! пусть  
остаНутся в прошлом беды 
и Невзгоды, пусть Новый год  
оКаЖется НамНого лучше  
предыдущего, пусть  
Натворивший НеприятНостей 
КотоКролиК паНичесКи  
уНосит Ноги  
от переливающегося  
счастливыми КрасКами  
драКоНа!
счастья, здоровья, удачи,  
благополучия! 
будьте с Нами.
до встречи в Новом году.

«вк»

дорогие  
читатели!

Сообщение  
ПоСольСтва Германии
новая система записи для подачи заявлений  
на получение виз в Посольстве Германии в минске
С 10 января 2012 г. визовый отдел Посольства Германии в Минске переходит  
на электронную систему записи для подачи заявлений на выдачу виз через интернет.  
Для этого нужно зайти на сайт Посольства www.minsk.diplo.de, где будет  
размещена информация о возможных сроках подачи документов, и зарезервировать 
приемлемый для Вас день и точное время посещения визового отдела.
Новая система вводится для того,  
чтобы в будущем избежать очередей в визовом отделе.

исключения:
Лица, не имеющие доступа к интернету, после 10.01.2012 г. могут согласовывать время  
подачи документов по телефону (по вторникам и четвергам с 09.00 до 11.00 часов,  
при этом возможность записи по телефону ограничена и она не производится  
на более ранние сроки, чем через интернет). Группам более 5 человек просьба  
записываться для подачи документов также по телефону.

Запись по новой системе осуществляется бесплатно. 
При подаче документов, как и ранее, взимается лишь сбор  
за обработку заявления, составляющий, как правило, 60 евро.
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подбили бабКи
В ноябре 2011 года официальная  
средняя зарплата составила в Беларуси,  
по подсчетам Минстата,  
2 миллиона 439 тысяч 681 рубль.

Это примерно 280 долларов. В начале 2011 года средняя зарплата 
равнялась 1 млн. 409 тыс. 625 рублям, что на тот момент было тожде-
ственно 468,3 долларам. 

По сравнению же с октябрем средняя зарплата увеличилась в ноябре 
на 121 тысячу рублей, утверждает Министерство статистики. 

В Витебской области средняя заработная плата оставалась одной из 
самых низких в стране – 2 млн. 194 тыс. 291 рубль. Самая высокая – в 
белорусской столице. Там ее размер перевалил уже за три миллиона – 
3 млн. 197 тыс. 247 рублей.

Самые высокие средние зарплаты в ноябре 2011 года, по данным 
ресурса mojazarplata.by, зафиксированы в сферах, связанных с вы-
числительной техникой (7 млн. 813 тыс. 644 рубля), производством 
кокса, нефтепродуктов и ядерных материалов (5 млн. 581 тыс. 815 
рублей), деятельностью воздушного транспорта (5 млн. 078 тыс. 227 
рублей).

Самые низкие зарплаты у работников, занятых ремонтом бытовых из-
делий и предметов личного пользования, предоставлением социальных 
услуг, а также в сельском хозяйстве и охоте (1 млн. 634 тыс. 945 рублей).

григорий грак

и свет –  
по КапельКе…

В новом, 2012 году, белорусы будут платить 
за свет по дифференцированным тарифам.

О том, что таковые тарифы планируется ввести в 2012 году, заявил 
вице-премьер беларуси анатолий калинин, выступая перед белорус-
скими парламентариями. Напомним, ранее в беларуси ввели меры по 
дифференцированной оплате водопотребления, которые, как утверж-
дает калинин, уже дают экономический эффект.

«Нами предлагается с 1 января 2012 года так же, как и по услугам во-
доснабжения, перейти под «условную черту» – предварительно 107 
кВт.ч на человека в месяц. Все будет зависеть от количества зареги-
стрированных граждан в каждом домовладении либо квартире. Этот 
норматив включает и работу сложнобытовой техники, и приготов-
ление пищи. Для тех, у кого электрическая плита, норматив будет 
увеличен. Пока мы просчитываем эту цифру», – цитирует анатолия 
калинина агентство «Интерфакс-Запад».

Предположительно, если в семье два человека, норма будет увеличи-
ваться еще на 30 кВт.ч, если три человека – на 60 кВт.ч. и т. д. То есть сред-
нестатистическая семья из трех человек, к примеру, должна будет вписы-
ваться в норму потребления электроэнергии 167 кВт.ч. за месяц. Уже сей-
час многие потребители, сознательно экономя, «сжигают» больше.

до 1 января Минэнерго обещает создать необходимые технические усло-
вия для введения дифференцированной платы за потребленную электро-
энергию. На следующем этапе нормирование введут на потребление газа.

григорий грак

В связи с новогодними каникулами в России следующий номер «Витебского курьера» выйдет 12 января

Не рубите,  
муЖиКи, Не рубите!

В предновогодние дни экологические службы, 
лесники и милиция проводят рейды по 
пресечению браконьерского вырубания елок. 

На подступах к Витебску выставлены контрольные посты, рейдовые 
группы объезжают лесопосадки, следят за опушками с молодыми елками 
и сосенками, проверяют автомашины. Виновные в самовольной поруб-
ке деревьев в административном порядке подвергаются штрафу, оплачи-
вают стоимость срубленного деревца плюс возмещают ущерб, причинен-
ный лесхозу. В итоге самовольный порубщик может лишиться суммы, в 
15-20 раз превышающей цену елки, которую он свободно мог бы купить 
на елочном базаре или в лесничестве. Учтите, наказуемым является не 
только самовольная рубка елок и сосен, но и отламывание их веток.

владимир Иванов

Именно об этом проекте мы побеседовали с 
директором Витебской областной филармо-
нией еленой михайловной подоляк, которая 
рассказала, что симфонический оркестр будет 
создан на базе уже существующего камерного 
оркестра филармонии. «В настоящее время, – 
отметила директор, – начата работа по фор-

мированию исполнительского состава, подбо-
ру репертуара будущего коллектива, приобре-
тению недостающих инструментов».

Принятие решения о создании симфо-
нического оркестра, по словам елены Ми-
хайловны, оказалось возможным при по-
нимании и поддержке председателя витеб-

ского областного исполнительного коми-
тета александра николаевича косинца. 
Оно будет содействовать развитию богатых 
культурных традиций Витебского ренес-
санса начала ХХ века, подчеркнула дирек-
тор областной филармонии.

георгий корженевскИй

Фестиваль был учрежден в 2008 году 
по инициативе ГУк «ГВЗ Галерея «беляе-
во» Префектурой и Управлением культу-
ры ЮЗаО г. Москвы. Среди организаторов 
также – МСХ, МГХПа им. С.Г. Строганова, 
МГТУ им. а.Н. косыгина, Государственный 
российский дом народного творчества.

Фестиваль является выставкой-конкур-
сом, проходящей при содействии зарубеж-
ных культурных миссий, творческих сою-
зов и ведущих профильных учебных заве-
дений. В рамках фестиваля – масштабная 
культурная программа на тему этнографии 
регионов россии и зарубежных стран.

до 5 февраля на Юго-Западе российской 
столицы в галерее «беляево» посетители 

смогут посмотреть и оценить выставки, де-
филе, этно-шоу, посетят мастер-классы и по-
лучат сюр-призы. Представители двенад-
цати стран, от Индонезии и Южной амери-
ки до Эстонии и якутии, привезли на фести-
валь образцы традиционного искусства и со-
временного прочтения народных мотивов. 

девизом этого года стало название гобе-
лена нашей землячки, доцента кафедры ди-
зайна Витебского государственного техно-
логического университета натальи лисов-
ской «Знаки родной земли». Она и другая 
известная витебская художница, мастер го-
белена Светлана баранковская представля-
ют на фестивале беларусь.

анастасия подобед

зНаКи родНой земли
В четверг, 22 декабря, в Москве открылся IV Международный фестиваль 
декоративно-прикладного искусства и дизайна «Незабытые традиции 2011-12». 

оксана, предприниматель:
– Уходящий год мне запомнился поездкой 

в Варшаву. Варшава – это современный евро-
пейский город с довольными уровнем жизни 
людьми, хотя некоторые говорят, что хоте-
лось бы, чтобы жизнь была ещё лучше. Сво-
ими глазами увидела, как может жить народ, 
когда ему не мешает государство.

ольга, педагог:
– Главное – муж вынужден был уехать на за-

работки в россию, потому что у нас здесь нет 
ни нормальной работы, ни нормального зара-
ботка. И еще: изменился «глас народа». если 
раньше в общественном транспорте боль-
шинство говорило: «Зато мы живем лучше 
украинцев и россиян», то теперь – или злое 
молчание, или проклятия в адрес власти.

виктор, инженер:
– Год, запомнился сумасшедшим ростом цен.
Ирина:
– Запомнился мне уходящий год тем, что 

я получила диплом о высшем образовании. 
Правда тут же возникла проблема, смогу ли 
я устроиться по полученной специальности.

галина, пенсионерка:
– Этот год запомнился мне рождением 

внучки.
павел, рабочий:
– Уходящий год запомнился тем, что 

наконец-то я закончил долго тянувшийся 
ремонт квартиры. 

валерий, каменщик:
– Ничем хорошим уходящий год не за-

помнился. Пришлось уволиться с работы 
из-за низких заработков и уехать на зара-
ботки в россию, где также не сладко.

валентина денисовна, пенсионерка:
– Считаю, что ничего хорошего в уходящем 

году не было. Очень подорожали необходимые 
мне лекарства, без которых я просто не могу 
жить. большие деньги выбрасываются на ве-
тер, и в то же время государство не может най-
ти немного денег, чтобы как-то придержать 
рост цен на жизненно необходимые лекарства.

дмитрий, журналист:
– Год запомнился сплошными политиче-

скими судами. а в личном плане главное со-
бытие – рождение сына.

юлия, продавец:
– В этом году отдыхали в карелии. Очень 

красивая природа. Впечатлений осталось, 
наверное, на целый год, а может, и больше. 
Хотелось бы ещё побывать в этих местах.

виталий, студент:
– Уходящий год запомнился тем, что все 

ближе время окончания учебы. короче, надо-
ело учиться – скорее хочется пойти работать.

зинаида, фармацевт:
– Особо запоминающегося ничего не про-

изошло в этом году. Неожиданно ушёл из 
жизни человек, который мне был и совет-
чиком, и поддержкой. Никак не могу при-
выкнуть к этой утрате.

георгий, работник жкх:
– революции в африке и, особенно, в Ли-

вии. Впечатлило, что ливийский народ из-
бавился от многолетнего диктатора Муам-
мара каддафи. Надеюсь, что обретут свобо-
ду и другие народы.

подготовила ольга Шпаковская

КаКое событие уходящего года  
вам запомНилось больше всего?

под следствием
Уголовное дело  
возбудили в отношении одного из инженеров телезавода «Витязь».

Он подозревается в хищении путем зло-
употребления служебными полномочия-
ми. Причем – в хищении в особо крупных 
размерах. 

Об этом сообщил «ежедневник» со ссыл-
кой на информацию из управления по борь-
бе с экономическими преступлениями УВд 
Витебского облисполкома. 

По данным УВд, главный инженер ре-

монтно-строительного управления ОаО 
«Витязь» на протяжении более чем двух лет 
будто бы похищал стройматериалы и дру-
гие заводские ценности. Украденное оцени-
вают суммой в более 40 млн. рублей. Ведет-
ся следствие. 

Отметим, что уголовные дела против 
должностных лиц «Витязя» заводятся в по-
следнее время довольно часто. Например, 

не так давно – в отношении бывшего на-
чальника бюро комплектации предприя-
тия. Он подозревался в получении круп-
ной взятки (28 тыс. долларов), которую экс-
начальник якобы получил от китайской 
компании за содействие иностранным пар-
тнерам в завышении стоимости контракта 
на поставку комплектующих.

стась паШкевИч

орКестру – быть!
В Витебске на базе ГКУ «Витебская областная филармония»  
создается симфонический оркестр.  
Это, безусловно, важное культурное событие в жизни города и области. 

С. Баранковская. «Крест»
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прывід  
таНтоН-маКута

Калісьці даўно, у 1986 годзе, калі я вучыўся ў школе,  
на ўроках палітінфармацыі нам  
распавядалі страшныя гісторыі аб звергнутым рэжыме  
гаіцянскага дыктатара Дзювалье. 

асабліва мяне ўразілі аповяды пра спецыя-
льную службу дыктатара – тантон-макутаў. 
Тантон-макуты былі адмыслова створаныя 
дыктатарам для застрашэння насельніцтва 
Гаіці, барацьбы з іншадумцамі. яны выкрадалі 
людзей, забівалі іх, выстаўляючы забітыя целы 
на паказ. Назва гэтай спецслужбы паходзіла са 
старой крэольскай казкі пра дзядулю Танто-
на, які, паводле падання, выкрадаў дзяцей, за-
піхваў іх у вялікі мех і потым жэр...

Выпадкі выкраданняў актывістаў і лідэраў 
апазіцыі ў беларусі мае ўжо даволі працяглую і 
сумную гісторыю. З 1999 года нічога так і не ста-
ла вядома аб лёсе зніклых лідэраў апазіцыі ю. 
захаранкі, в. ганчара, бізнэсоўцы красоўска-
га і тэлеапэратара канала ОрТ дзмітрыя за-
вадкага. Следства так і не дало адказу на пытан-
не, што адбылося з гэтымі людзьмі, вінаватыя ў 
іх знікненні не знойдзены і не прыцягнутыя да 
адказнасці дагэтуль. Між тым, у беларускай гра-
мадзянскай супольнасці і міжнародных аргані-
зацыяў дастатова падставаў меркаваць, што ў 
дадзеных выпадках мы маем справу з аргані-
заваным выкраданнем і магчымымі пазасу-
довымі расправамі, здзейсненымі па палітыч-
ных матывах. Прычым падазрэнні ў здзяйснен-
ні гэтых асабліва цяжкіх злачынстваў кідаюць 
цень на шэраг высокапастаўленых на момант 
здзяйснення злачынстваў службовых асоб бе-
ларусі – віктара Шэймана, уладзіміра наву-
мава, дзмітрыя паўлічэнку, юрыя сівако-
ва. дарэчы, як стала вядома зараз, не апошнюю 
ролю ў раскрыцці і пошуках магчымых злачын-
цаў па гэтых гучных крымінальных справах 
грала тагачаснае кіраўніцтва кГб. 

Шмат часу прайшло з 2001 года, года, калі 
грамадству сталі вядомыя некаторыя даку-
менты і шакуючыя падрабязнасці па справах 
знікненняў апазіцыйных лідэраў і журналіста. 
І вось праз восем год захопы і выкраданні не-
вядомымі ў цывільным актывістаў апазіцый-
ных рухаў паўтарыліся ізноў. камусьці зноў-
ку захацелася пагуляцца ў выкраданні, у іміта-
цыю забойстваў у лесе...

Характэрным для ўсіх гэтых выпадкаў было 
тое, што затрыманні маладых людзей (у ас-
ноўным гэта былі актывісты Маладога фронту 
і іншых моладзевых арганізацый) ажыцяўля-
лася некалькімі асобамі ў цывільным на 
вуліцы, часта каля непасрэднага месца жыхар-
ства. Затрыманых з выкарыстаннем фізічнай 
сілы запіхвалі ў машыну, нацягвалі на вочы 
шапку, пры гэтым большасць моладзевых ак-
тывістаў падцвердзілі, што чулі, як ў выкра-
дальнікаў час ад часу спрацоўвала рацыя. У 
шэрагу выпадкаў невядомыя давалі зразуме-
ць, што выкараднне звязана з грамадска-па-
літычнай дзейнасцю маладых людзей. Не-
вядомыя вывозілі маладых актывістаў па-за 
межы Менску, заводзілі ў лес – усе гэтыя дзе-
янні насілі паказальна запалохваючы характар 
з мэтай аказання моцнага псіхалагічнага ціску. 

Так, 25 сакавіка 2009 г., напярэдадні тра-
ды цый най акцыі апазіцыі на дзень Волі, 
акты вісты “Маладога фронту” наста пала-
жанка і дзяніс карноў былі схопленыя каля 
станцыі метро “каменная горка” у Менску 
невядомымі асобамі ў цывільным і вывезе-
ныя за горад. Пры гэтым д. карнова збіва-
лі, парэзалі ягоныя джынсы і забралі грошы. 
Пасля гэтага інцыдэнту па заявах пацяр-
пелых ўзбуджаныя крымінальныя справы, 
аднак злачынцаў міліцыя не знайшла. Пры 

гэтым Наста Палажанка і дзяніс карноў па 
фотаграфіі апазналі чалавека, які кіраваў іх 
выкараданнем – як высветлілася, гэта быў 
аляксандр лявоненка, супрацоўнік спец-
падраздзялення па барацьбе з тэрарарыз-
мам МУС рэспублікі беларусь “алмаз”. 

27 лістапада 2009 г, напярэдадні акцыі, 
прысвечанай гадавіне Слуцкага узброенага 
паўстання, актывіста грамадзянскай кампаніі 
“еўрапейская беларусь” уладзіміра лемеша 
схапілі невядомыя ў цэнтры Менску, апра-
нулі кайданкі, на галаву нацягнулі шапку, каб 
ён не бачыў дарогі, і на аўтамабілі без нумар-
ных знакаў вывезлі за горад. У маладога чала-
века адабралі пашпарт і мабільныя тэлефоны, 
бел-чырвона-белы сцяг, партрэты кіраўнікоў 
Слуцкага паўстання. дзесьці за 25 кіламетраў 
ад Слуцка актывіста выкінулі ў лесе. 

5 снежня 2009 г. на лідэра Маладога фронту 
зміцера дашкевіча каля ягонай кватэры на-
палі двое невядомых ў цывільным і зацягнулі 
ў аўтобус. На вочы яму нацягнулі дзве шапкі, 
і вывезлі ў лес. Там, праз рукавы паліто З. даш-
кевіча, невядомыя працягнулі драўляную жар-
дзіну, каб пэўны час Зміцер не мог рухацца. 
Пазней высветлілася, што З. дашкевіч быў 
вывезены на адлегласць каля 70 км. ад сталіцы.

6 снежня 2009 г. актывіст грамадзянскай кам-
паніі “еўрапейскай беларусь” яўген афнаге-
ль быў схоплены асобамі ў цывільным на вул. 
бялінскага ў Менску. яго пасадзілі ў машыну, 
загадалі нахіліць галаву да каленяў і так каля 
20 хвілін вазілі па горадзе, а затым павезлі ў 
бок барысаўскай трасы, дзе яго выкінулі з ма-
шыны, забраўшы папярэдне мабільны тэлефон. 
Нягледзячы на тое што маладыя людзі звярталі-
ся з заявамі аб узбуджэнні крымінальных спраў 
па дадзеных фактах, злачынцы не былі ўста-
ноўленыя, ніхто не быў прыцягнуты да ўста-
ноўленай законам адказнасці ... Прычына гэтага 
вельмі простая. Усе выкараданні, збіцці і здзекі 
былі арганізаваныя самой уладай і здзейнсеныя 
рукамі шматлік спецслужбаў. 

Трэба адзначыць, што дзейнасць спец-
службаў у беларусі даўно з’яўляецца цалкам 
закрытай для грамадскага кантролю. Ніякіх 
дзяржаўных органаў улады, якія б маглі эфек-
тыўна ажыцяўляць нагляд за іх дзейнасцю 
таксама няма. Пракуратуру такім органам 
лічыць нельга, паколькі яна такой ужо даў-
но не з’яўляецца. Пасля 19-га снежня 2011 г. 
сітуацыя пагоршылся яшчэ больш: катаван-
ні ў СІЗа кГб, нахабная, у парушэнне нормаў 
кПк і канстытуцыі краіны забарона наведва-
ць  адвакатамі сваіх падабаронных, запалох-
ванні і ціск на апанетаў дзеючага рэжыму на-
былі небывалыя памеры і формы. 

апошнія падзеі, якія адбываюцца з палітыч-
нымі вязнямі а. саннікавым, м. статкеві-
чам, з. дашкевічам, м. аўтуховічам сведча-
ць, што ў сваіх метадах спецслужбы гатовыя 
перайсці любыя межы, у тым ліку маральныя.

Гісторыя з дзяўчатамі з руху ФеМеН яс-
крава сведчыць, што камусьці зноўку карціць 
паўтарыць “подзвігі” 1999 года. Уладзе ў чар-
говы раз захацелася забіваць сваіх апанентаў 
і самае страшнае, што, напэўна, ўжо ёсць лю-
дзі, гатовыя выканаць такі бесчалавечны за-
гад. дзядуля Тантон зноўку ходзіць па пад-
ворках беларусі ў пошуках чарговай ахвяры. 
Гэтай ахвярай можа стаць кожны з нас. 

валянцін стэфановіч  
http://spring96.org/be/news/48550

Могло, конечно, показаться, но колонна красноносых 
бородачей, медленно продвигавшаяся в предзакатной 
синеве по улице Ленина, больше смахивала на какую-то 
странную траурную процессию, нежели на парадное ше-
ствие. 

Они шли в суровом молчании. Ни кричалок, ни во-
пилок (хотя бы самых банальных, вроде «С Новым го-
дом!»), ни сказочных лозунгов, ни рождественских мар-
шей! Только иногда, как по команде, сказочные герои 
вдруг спохватывались и начинали махать руками и улы-
баться. Оркестр был катастрофически оторван от ко-
лонны (двигался далеко впереди) и ситуации не спасал. 
И в этой шаркающей тишине раздавались вдруг резкие 
окрики милиционеров, обращенные к слишком любо-
пытным зевакам и журналистам: «А тебя что, это не 
касается? А ну марш на тротуар!». к слову, едва ли не 
самой раскованной и щедрой на подарки была как раз 
милицейская сказочная парочка (Мороз+Снегурка), 
продвигавшаяся в хвосте колонны в ведомственном 
авто с мишурой на бампере. 

И вот же странно! Это не «оппозиционные отморозки» 
и не участники «молчаливой акции» шли накануне са-
мого волшебного праздника года по центральной улице 
города. Это шествовали деды Морозы, чтобы подарить 
праздник детям. а детей, между тем, отгоняли на троту-
ары. По детям, рвущимся к главной елке на площади По-
беды, проходились металлодетекторами на рамках-про-
пускниках бесстрастные дяди в погонах. И дети смотре-
ли на них большими перепуганными глазами и жались 
к мамам…

С недавних пор у нас перестали удаваться массовые 
праздники. Они получаются фальшивыми и напряжен-
ными. Жалкими. будь то Новый год или день города. На 
них уже почти никто не радуется искренне. Никто не 
хлопает и не импровизирует. Наши праздники стери-
лизовали и обезопасили, но при этом лишили главного 
– карнавальной радости, бесшабашности и ощущения 
счастья. Наши праздники стали полицейскими.

И пусть не обижаются организаторы. Они делают все 
возможное. Проблема не в них, а в той атмосфере, в ко-
торой мы варились весь этот уходящий год. В ней было 
совсем мало радости и очень много недоверия, подозре-
ния и страха. а также – указов, приказов и постановле-
ний, принудивших общество погрузиться в глубокое 
молчание – «молчание ягнят». И в итоге единственным 
местом, где пока народ может искренне и без всяких ре-
гламентов смеяться или плакать, остается собственный 

дом. Площадь, как место публичного действа, у него 
забрали. даже для радости. И если кому-то покажет-
ся, что мы преувеличиваем, пусть попробует с головой 
окунуться в какой-нибудь большой витебский празд-
ник. Поговорить с народом, который не имеет пропу-
сков, чтобы пройти за рамку. Или уже за рамкой – рас-
слабиться под прицелом камеры человека в штатском. 
Наши праздники проходят по сценарию милиции и еще 
кого-то. Но не по сценарию радости.

Так что, возможно, это и была похоронная процессия, 
а не молчаливое шествие сказочных персонажей? Види-
мо, именно так мы простились с годом, который прохо-
дил под знаком бесконечных задержаний и арестов, по-
литических судов, тюрем и теракта? Ну что ты ему крик-
нешь на прощание? разве что пошлешь куда подальше. 
Или помолчишь…

…а потом зажигали елку, которая перед тем как заси-
ять, окуталась едким дымом. Почудилось даже, что это 
не елка, а космическая ракета, которая вот-вот взмоет от 
всей этой суеты в никем не регламентированные небе-
са. десяток избранных «поджигателей» – юношей и де-
вушек (отличники учебы, победители олимпиад и т. д.) 
сделали свое дело и ретировались с эстрады. Главный 
дед Мороз Придвинья окающим басом попросил всех 
похлопать и потопать. Но большинство его «коллег» 
просьбу проигнорировали. Хлопали и топали только 
для телевизионных камер. 

Поздравление от лица облисполкома также прозвуча-
ло на фоне молчания и шушуканья. а многие деды Мо-
розы начинали разоблачаться сразу же после торже-
ственной части – на глазах у изумленных деток! Особен-
но грустно это выглядело тогда, когда «дедушки», осво-
бодившись-таки от бород и шуб, являлись пред детские 
очи в облике, например, суетливой и недовольной тёти 
(а тёть с бородами среди витебских дедов Морозов ока-
залось немало). В общем, веру в чудо у некоторых деток 
недобросовестные артисты с ватными бородами пошат-
нули (если не убили)…

Впрочем, было место в тот вечер и сказке. Чудо случа-
лось не по программе, а, как ему и положено, совершен-
но случайно и по вдохновению: вдруг одинокий дед Мо-
роз хватал за рукав проходящего мимо него мальчиш-
ку, наклонялся, развязывал мешок и протягивал… Что? 
Что там? «Может, он настоящий?» – спрашивал пора-
женный мальчишка у родителей. И те улыбались: «С Но-
вым годом, сынок!..»

кастусь паланец, фото автора

прощай, 2011!
Шествие витебских Дедов Морозов вечером 23 декабря  
по главной улице культурной столицы Беларуси получилось  
фантастически отмороженным.
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– Сейчас приедем в баню, там и по-
ужинаем… – мечтательно говорил 
Эдвардович, председатель крупней-
шего на брестчине колхоза, вырули-
вая от конторы по голому льду, после 
утренней слякоти и вечернего моро-
за покрывшему колхозный асфальт. – 
Вот только заедем…

Мы миновали несколько доброт-
ных жилых домов, окна которых 
желтели мягким светом, тем более 
уютным, что в УаЗе было жутко хо-
лодно, а я «купился» на лояльный 
прогноз погоды и поехал в коман-
дировку за две сотни километров от 
Минска в пижонской куртке на син-
тепоне. Потом в свете фар на фоне за-
снеженных сосен деревенской окраи-
ны появилось длинное одноэтажное 
здание белого силикатного кирпича. 
Машина остановилась.

– А что тут у тебя?
– Тут у меня общага, живут те, у 

кого нет своего жилья. Правда, таких 
уже почти не осталось… Выгружаем-
ся, у меня дело на 10 минут, не пережи-
вай. А потом сразу в баню!

Нельзя сказать, чтобы я сильно пе-
реживал, поскольку бани в их кол-
хознопредседательском варианте ни-
когда меня сильно не привлекали. Уж 
слишком много там бывает водки! 
каждая такая баня наносит удар по 
печени, сравнимый разве что с попа-
данием осколочного снаряда 115-ми-
лиметровой гладкоствольной пушки 
танка Т-62…

к тому же, я точно знал, что и сам 
Эдвардович бани с водкой не лю-
бит. Но в силу типично белорусского, 
жертвенного преставления о госте-
приимстве он, совершенно непости-
жимо для меня был уверен, что обя-
зан изуверски напоить приехавше-
го по делам друга-журналиста. И сде-
лать это именно в бане! Тем более что 
послезавтра – Новый год! 

Тут нас обоих осветили фары еще 
одного УаЗа, подкатившего неслыш-
но и остановившегося рядом. 

– Вот и урядник!
И точно, скрипя сапогами по снегу, 

к нам подходил милицейский майор в 
черном полушубке с погонами – мест-
ный участковый. Фамилии не помню, 
поскольку все зовут его Францевичем. 

– Ну что, пошли?
И мы пошли. За верандой оказался 

длинный коридор с окном в конце, по 
обеим сторонам которого в полутьме 
угадывались дверные проемы.

– Опять лампочка не горит! – при-
вычно матюгнулся Эдвардович. – 
Ну, я им…

И уверенно рванул третью по счету 
дверь справа. За ней открылась ком-
ната: две кровати, стол, стул, шкаф, 
лампочка под потолком… С крова-
ти на нас смотрел человек – совсем 
мальчишка, по возрасту лет так 15-
16-ти, рослый, ярко-рыжий, худой. 

– Ну, расскажи, Андрей: где у тебя 
были деньги? – с места в карьер начал 
Эдвардович. – Где лежали?

Мальчишка ткнул пальцем в поду-
шку, обтянутую свеженькой, светлой 
в синий цветочек наволочкой: «Тут!»

– Ни х.. себе, ты что, миллион под 
подушкой держал? – поразился май-
ор. его краснощекая физиономия в 
фуражке (Францевич никогда, даже 
в самые сильные морозы не носит 
ушанку!) с пшеничными, аккуратно 
подстриженными офицерскими уса-
ми, выражала не столько недоверие, 
сколько возмущение.

– А где еще? – в свою очередь поразился андрей. И было на его лице, в его чер-
ных маленьких глазках столько недоумения и столько настоящего, взрослого горя, 
что «урядник» отвернулся. а андрей вдруг заплакал. Он сидел на кровати, подо-
брав под себя правую ногу, и что-то еще говорил взахлеб, чего было не понять. И я 
вспомнил, как видел в лесу под Поставами попавшего в капкан лисенка. его правая 
лапа была зажата безжалостным железом, и он, рыжий и несчастный, только тяв-
кал и уже никого не боялся… ему было только больно…

Все замолчали.
– Детка моё, – вздохнул Эдвардович. – Ты весь день был дома? Скажи, кто к тебе 

заходил сегодня?
андрей с силой вытер глаза, еще раз некрасиво хлюпнул носом и начал перечислять:
– Петрович заходил. А потом еще Микола… А потом Сашка ваш…
– И все?
– Все.
– Ладно, будь тут. Не ходи никуда, понял?
Мы вышли к машинам.
– Францевич, едем ко мне, Сашку спросим…
– Вы что, ваш Сашка на такое не пойдет никогда!
– Спросим! – рыкнул Эдвардович. 
Мы загрузились в машины и поехали. 
– А что за история с этим Андреем?
– Тут у нас в районе школа есть для детей отсталых умственно. Так их там дер-

жат до восьмого класса, а потом никто не знает, что с ними делать. Я вот и взял 
этого Андрея, пристроил тут разнорабочим…

– И что? 
– Кормим мы его бесплатно – в столовой, живет бесплатно в нашей общаге. Зар-

плата – часть на счет идет, чтобы после 18-ти лет мог сам распоряжаться. Мень-
шую часть – тысяч 70 – на руки выдаем. Хлопец хороший. Ну, не сильно умный – так 
тут таких половина… Ну, не половина… есть такие, одним словом. Я думаю, ста-
нет старше – женим. У нас тут есть женщины, которые и молодые, а без мужей – по-
спивались мужья, поумирали… Она будет командовать. А он послушный, хороший, у 
него все работает – хозяин будет в доме, идеальный муж. И как мужчина тоже – он же 
здоровый по этой части, я спрашивал доктора нашего… И пусть бы жил себе…

– Подожди, а что за деньги?
– Так в деревне у многих пацанов компьютеры есть… Эти, как их? – Ноутбуки. 

Батьки покупляли… А у него нет – кто ему купит? Он и копил, никуда не тратил. 
Ни сигареты, ни конфетки не купил за все время – упартый такой, хочет ноутбук. 
Что он с ним будет делать – не знаю. Если хочет, хоть гвозди им пусть забивает. 
Копил и складывал деньги под подушку. Я ж говорю – не сильно умный. Но миллион 
накопил! И все в общаге про этот его миллион знали… А сегодня как раз деньги из-
под подушки пропали! И у какой это суки рука поднялась под Новый год?

Машина остановилась, мы вошли в калитку большого председательского дома, 
были привычно обгавканы шустрой маленькой собачкой по имени бакс и подня-
лись по ступенькам крыльца.

– Чого ж вы не в лазні? – удивилась жена 
Эдвардовича Оля, низенькая, верткая 
полешучка в приталенном домашнем 
халате, кокетливо подстриженная под 
мальчика, что неизменно придает ей ан-
гельский вид фокстерьера Монморенси. 
Того самого, которого, по мнению дже-
рома к. джерома, только за один этот 
вид следовало бы живым взять на небо.

– Там Семеновна в лазні вже всэ накры-
ла… И юшка стыне…

– Почекай – буркнул Эдвардович. – 
Сашка дэ?

Он тоже полешук и дома тоже говорит на 
этой милой русско-украинско-польской 
смеси языков. как всякий приличный кок-
тейль, она хороша на вкус и на слух…

– Я тут, тато.
Сашка, подросток лет 16-ти, стоит в 

проеме двери в просторный зал. 
– Ты у Андрія в общаге був?
– Якого Андрія? «Тормоза»? Був, ноут-

бук показував, а шо?
– А то, шо у його гроши пропали… 

Миллион…
– Ты шо, батька, з глузду з’іхав? У «тор-

моза»?
Сашка возмущен. Но Ольга тут же все 

расставила по местам легко и привычно:
– Був чі не був, Сашка гроші не мог 

взяті! А ты батька мовчі, дурень ста-
рый! І ты, свіненок, не смій так діте не-
разумное обзываті – не погляжу на вас 
обоіх, рогачом так одкоцаю… А хто 
«двойку» по информатике принес? – 
«Тормоз»! А сам ты не «тормоз»?

Мы тихонько выскользнули на двор и, 
пока не сели в машины, в очередной раз 
обгавканные собачкой по имени бакс, 
нас сопровождал доносившийся сквозь 
двери милозвучный, но возвысивший-
ся до пронзительности голос Ольги, де-
тально анализировавшей ситуацию 
– так что сразу становилось ясно, кто 
в этом доме настоящий председатель. 
Этот голос ставил под большое сомне-
ние возможность ее зачисления в ряды 
ангелов. Хотя…

– Поехали! – смущенно сказал Эдвар-
дович. И мы поехали.
следственные  
действия
…Они ничего не принесли. Михайлов-

на, зоотехник и параллельно комендант 
общаги, подтвердила, что на ее глазах се-
годня заходили только Микола, Сашка и 
Петрович. 

Микола, учитель труда из местной 
школы, действительно у андрея в обща-
ге был, но единственно с целью попро-
сить его помочь подремонтировать обо-
рудование в мастерской. 

– Наши никто не мог украсть! – был 
уверен Микола, очкастый интеллигент и 
неизменный участник местной самодея-
тельности. – Это кто-то чужой!

– Откуда у нас чужие? Все свои…
– Не скажите, Эдвардович. А которые 

в агрогородок понаехали? Они что, свои?
Майор сомневался:
– Г…на там всякого хватает. Но из 

них никто в общаге не был.
– То-то и оно…
И мы поехали к Петровичу. Выясни-

лось, что Петрович, механизатор и муж 
Сергеевны – одной из местных бухгал-
терш, в общагу заходил, чтобы отремон-
тировать свет в коридоре, но запасной 
лампочки не нашлось, а магазин был уже 
закрыт. 

Сергеевна, женщина лет 35-ти, тут же 
разумно сказала, что уже поздно, и раз 
мы все равно пришли, то она нам нали-
ла бы по рюмке. Опять же, Новый год…

Петрович заметно воспрянул духом, и 
пока мы нерешительно мялись, сбегал 

на своих длинных ногах в разношенных 
кирзовых сапогах в погреб и принес ра-
достно хрустящей на зубах квашеной ка-
пусты… Сергеевна уже  резала «пальцем 
пханую» колбасу, а «рюмка» обернулась 
фужерами, на две трети наполненными 
хорошим местным самогоном, от кото-
рого не болит потом голова. если, конеч-
но, выпил накануне не больше литра…

Отступать было поздно, да и зачем? 
Мы дружно выпили, продемонстриро-
вав хорошую школу – никто не закаш-
лялся даже. Заели колбасой, посмакова-
ли капусту и, сопровождаемые просьба-
ми посидеть еще, вышли на крыльцо.

– А знаеця, – вдруг сказал Петрович. – 
Знаеця, там же еще и Канарис крутился…

– Какой-какой Канарис? – оживился 
Францевич. – Это этот, как его… Лоба-
нович? Ну, судимый который?

– Ну, он же ж. Пока я лампочки смо-
трел, он заходил в общагу, выходил… Он 
жил там раньше

Эдвардович нахмурился:
– Ну, да, жил. Но Андрей нам про него не 

сказал ничего…
а майор уже загорелся:
– Так потому и не сказал! Ну, жил он в 

общаге, он там как свой! Эдвардович, я 
вам говорил: он сука полная и на все спо-
собен! А вы его на работу взяли, кварти-
ру дали в агрогородке, когда он сошелся с 
этой… шалавой! Поехали к нему, мы его 
тепленьким возьмем!

Это, по-моему, был уже перебор.
– А надо нам, выпившим, ехать на ночь 

глядя брать «тепленького»?
В глазах майора я упал тут же, как 

осенний лист падает на первый осен-
ний ледок. а Эдвардович, который, по-
моему, уже проникся идеей ночного ка-
рательного рейда, отказаться от нее не 
мог. И потом: почти полный стакан уже 
был выпит…

– А давай мы тебя в баню отвезем. Ты 
нас там подождешь…

Это был совсем перебор! ехать так 
вместе!
и мы поехали
И мы поехали. Но вначале заскочили к 

андрею:
– Скажи, этот Лобанович был у тебя 

сегодня?
– Канарис? Так он часто приходит, он 

же тут жил…
– То есть был?
– Конечно, я его еще чаем напоил. У нас 

тут кухня…
Все стало понятно.
…агрогородок, один из полутора ты-

сяч, разбросанных по всей беларуси, 
располагался в соседней деревне за 7 ки-
лометров.

– Ну, построили мы эти пять домиков 
по Указу Президента, – рассуждал Эд-
вардович, с большим трудом удерживая 
УаЗ на обледеневшем асфальте. – Наши 
люди, которые хозяева, туда не пошли 
– у них свои дома, в большинстве лучше 
этих. А эти заселили приезжие. Некото-
рые уже уволились, съехали…

– А Канарис, это кто?
– Мужик тут один, приезжий тоже… 

Пропил все, что мог. В могилу еще рано, 
в тюрьму пока не за что… Я его и взял – 
разнорабочим, как и Андрея… Работать 
не хочет: все ходит, выглядывает, что 
украсть… Его и прозвали Канарис! Те-
перь жалею, что взял…

было уже 11 вечера, агрогородок 
встретил темными окнами. Но дом, у ко-
торого мы остановились, светился ярко, 
слышалась музыка – что-то пугачевско-
киркоровское…

– Гуляют! – недобро прищурился май-
ор. – Ну, мы им погуляем!
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МаЛЬчИк 
И снеговИк
За окном – первый снег.
Хлюпкий, хлипкий, липкий, ещё скупой, но его уже вполне 

достаточно, чтобы свалять Снеговика.
дворовая детвора с энтузиазмом и муравьиной суетливо-

стью занялась весёлой забавой. 
Получилось, как в стишке:
Мы его в снегу валяли,
А потом бока намяли.
Вот поднялся он,
Мы – в крик:
Получился Снеговик!
Творенье – на загляденье, классика жанра, что называется: 

с дырявым ведром на макушке, с носом-морковкой и насто-
ящими угольками (где только откопали?!) вместо пуговиц, с 
палкой наперевес.

когда, натешившись и наигравшись, снежные ваятели раз-
брелись по квартирам, невесть откуда появился мальчуган. 
Возник – и всё. Судя по заплечному ранцу, возвращался из 
школы, где его учили разумному, доброму, вечному.

Сначала он снёс Снеговику голову.
Потом разбежался и саданул ногой в грудь.
Затем вспрыгнул на «туловище» и измесил его в мокрую 

кашицу.
И побрёл дальше, посвистывая.
Скорее всего, навстречу судьбе. 

МИШка
Моему земляку-односельчанину Мишке – под сорок.
По возрасту уже и Михаилом Фёдоровичем пора зваться, 

но в деревне, по-уличному, его чаще кличут Морковкой.
растительный образ точно и ёмко характеризует как внеш-

ний облик, так и внутренний мир Мишки, включая и его 
жизненную философию.

– Жыву я, Косцик, харашо, – как бы предупреждая баналь-
ный вопрос, протягивает он руку для приветствия, взглядом 
показывая, что не против угоститься сигареткой. – Добра 
жыву. Павбуханки – у карман и айда на ферму, а там малака 
– ат пуза, хоць залися… Смаката! Забуруся у салому – жы-
туха, лепей не прыдумаеш. А мне болей ничога и ня трэба… 
Нима на што жалавацца.

Одет он лишь бы как, похоже, с чужого плеча, обут в пляж-
ные тапочки не по размеру и на босу ногу, говорит глухо, с 
хрипотцой.

Уходит так же неожиданно, как и появился, прихватив с 
собой сигаретку про запас за ухо.

У него – работа: соседке бабе Моте надо почистить свиной 
катушок и поправить забор. Мишка справляет хозяйствен-
ные нужды престарелых односельчанок не из сострадания 
или благородства, а исключительно ради пропитания. ему 
за труды положены чарка и скварка, а на дорожку – ломоть 
чёрствого чёрного или белого хлеба.

Потом и на ферму не грех заглянуть. Там молока – «ат пуза, 
хоць залися». И сигареткой у скотников можно разжиться 
запросто.

а больше Мишке-Морковке ничего и не надо… 

а ЖИЗнЬ  
продоЛЖаетсЯ…
Истошный женский вопль со двора заставил содрогнуться 

и опрометью выбежать на балкон: так голосят горе с бедой в 
миг мгновенной утраты.

Внизу распластался чёрный ротвейлер. Судорожно под-
гребая под себя асфальт и скуля по-щенячьи, он пытался на 
последнем издыхании ползти к зашедшейся в крике хозяйке.

Соседи с девятого этажа, собравшись на дачу, оставили его 
одного дома, а он рванул за ними через незакрытую балкон-
ную дверь…

Эмоции зашкалили в диапозоне от крылатой фразы Экзю-
пери «мы в ответе за тех, кого приручили» до пронзительной 
строчки поэта александра кочеткова «с любимыми не рас-
ставайтесь».

Трагичное к трагичному.
Это счастье, бывает, ссорит, а вот горе всегда роднит.
Вспомнилась наша домашняя любимица кошка Муся. 

Прожив семейницей лет пятнадцать в квартире, она уми-
рала тяжело и страшно, голося несколько ночей совсем по-
человечьи, надрывно и безысходно.

От невозможности ей помочь, хоть как-то облегчить стра-
дания, знобило до коликов в сердце, и стыла душа.

С той поры в квартире – никакой живности.
если не считать ласточек, слепивших гнездо над кухонным 

окном на одной лоджии да парочки голубей, обосновавших-
ся на другой.

Это их личный свободный выбор.
Никто их не приручал.
разве что внуки изредка побалуют хлебными крошками.
да и то, ласточки из рук не берут. 
И не подбирают.
Они добывают пропитание себе и птенцам самостоятель-

но, в полёте.
Жизнь продолжается.
Порхает и щебечет.

снеЖИнка  
новогоднЯЯ

Лист тетрадный в четвертинку
Аккуратненько сложу,
Новогоднюю снежинку
Из него изображу.
Положу в конверт для друга,
Отошлю и – все дела,
Чтобы жизненная вьюга
С другом нас не размела.
Как бы беды ни кружили
Между вечных «нет» и «да»,
Новогодняя снежинка
Не растает никогда!

за   окномза   окном
И мимо маленького сарайчика, из 

тех, в которые корову приходится ста-
вить по диагонали, мы поднялись на 
крыльцо и без стука вошли в дом. В 
захламленной какими-то ящиками и 
одеждой прихожей было темно, но за 
полуоткрытой дверью в ярко освещен-
ную комнату гремела музыка, сквозь 
которую пробивались голоса. Майор 
шагнул туда первым, мы с Эдвардови-
чем – за ним.

То, что обычно называется «зал», было 
большой комнатой в обшарпанных обо-
ях, тем более просторной, что обстанов-
ка там состояла только из журнального 
столика, сплошь уставленного бутылка-
ми и тарелками, нескольких табуреток 
с металлическим ножками и мягкими 
сиденьями. На них расположилось не-
сколько мужчин и одна женщина – похо-
же, хозяйка дома, та самая, которая «ша-
лава». была она красненькая, веселая и 
слегка обалдевшая:

– Сам председатель к нам…
– Ну что, Канарис, принимай гостей, 

– бодро сказал майор, обращаясь к ши-
рокоплечему мужику в сильно ноше-
ном турецком свитере и с очень плохи-
ми зубами. – Богато гуляешь – вижу вод-
ку пьешь, не «червивку»…

– А тебе, мент, что за дело, что я пью? 
На свои гуляю…

– Уверен, что на свои?
– А ты, ментяра, фильтруй базар, – 

внезапно рыкнул сидевший по другую 
сторону стола мужик в кожаной куртке. 
– Пришел в чужую хату – не вы…ся!

– Вы, Канторович, не вмешивайтесь, 
тут серьезное дело, – это уже Эдвардович 
включился. – Вас оно пока не касается!

– А ты, бугор, на производстве будешь 
меня учить жить, а за столом я тебя на 
х… видал, понял, б…дь, начальник?

– А ты кто такой борзый? – медлен-
но и жестко вступил майор. – Что-то я 
тебя не помню? Документы покажи!

– Тебе документы? – поднимаясь, ска-
зал мужик. – Будут тебе документы…

Встал. Ступил шаг… И вдруг очень 
резко, квалифицированно ударил пра-
вой. И попал – хорошо попал в голову! 
Майор отлетел назад и впечатался в сте-
ну, его фуражка самостоятельно пока-
тилась по комнате. Мужик, обходя стол, 
кинулся добивать, но майор уже очухал-
ся и стоял в стойке: левая нога впереди, 
правая рука у подбородка. Полушубок 
на полу, а майор, до того вялый и несо-
бранный, теперь весь, как ежик: сплош-
ные колючки! Мужик хорошо, правиль-
но скользящим шагом перемещался 
вправо. Майор изящно, как в полонезе, 
ступил назад… И тут же – джеб правой! 
Мужик улетел… 

В это время канарис кинулся к Эд-
вардовичу, но, наткнувшись по пути на 
меня, ударил тоже в голову и тоже по-
пал! Уж очень все получилось неожи-
данно! Но, видно, на тот момент выпил 
он больше, чем мы с майором и предсе-
дателем вместе взятые – удар пришел-
ся вскользь и не такой резкий. его шат-
нуло, он повернулся и тут уж бог велел 
достать его в «солнечное сплетение»! 
И я достал. а Эдвардович, моменталь-
но пришедший в себя, накрыл сверху по 
голове тяжелой табуреткой с металли-
ческим ножками. канарис лег, а Эдвар-
дович сначала заметно испугался, но 
потом потрогал обтянутое кожезаме-
нителем сиденье с мягкой прокладкой и 
расслабился.

Тем временем, майор за нашей спиной 
уверенно «вырубил» мужика в куртке и 
теперь доставал из внутреннего карма-
на документы. Остальные сидели тихо, 
демонстрируя, что они тут ни при чем. 
«Шалаву» трясло…

– Канарис деньги принес сегодня? У Ан-
дрея взял, в общаге? – ковал горячее же-
лезо майор.

«Шалава» молча кивнула.
– Неси, что осталось…
Она вышла в другую комнату и тут же 

вернулась с пачкой купюр.
Эдвардович посчитал, оказалось около 

600 тысяч.

– Ладно, с этими двумя что будем де-
лать?

– В район отвезем. Нападение на со-
трудника милиции – мало им не пока-
жется. «Участники банкета» будут 
свидетелями.

– Будете? 
«Участники банкета» дружно закива-

ли головами. И вскоре уже подписыва-
ли показания, которые майор на всякий 
случай решил взять на месте. 

…Сильно присмиревшие канарис и 
человек в куртке разместились в специ-
ально для этого предназначенном отде-
лении майорского УаЗа. Мы долго ехали 
в район, оформляли задержание и толь-
ко часам к 8 утра вышли из рОВд. Вы-
яснилось, что мужик был подельником 
канариса по делу о грабеже двухлетней 
давности, отсидел свое и приехал к ста-
рому дружку в агрогородок. а туда бра-
ли всех…
чудо
было утро, 31-е января. Морозило, 

снег падал крупными хлопьями, и стано-
вилось ясно, что Новый год вот он – ско-
ро будет. а дед Мороз в своем корпункте 
под Поставами уже набивал мешки по-
дарками и ворчал на Снегурочку, чтобы 
она чего-нибудь не забыла. 

Мы стояли на крыльце рОВд, неспав-
шие, частично побитые. Правая ску-
ла у меня саднила – удар был скользя-
щий, но все равно не слабый. до вечера 
оно пройти не могло, объясняться с же-
ной придется. Но особенно хорошо смо-
трелся майор: роскошный синячище под 
левым глазом продолжал наливаться со-
ответствующими красками, вверху едва 
ли не выползая на лоб, а внизу спуска-
ясь к подстриженным офицерским усам. 
Впрочем, его Валя, продавщица в мест-
ном сельпо, к таким вещам была при-
вычной.

– Слушайте, – сказал майор. – А у нас 
есть еще деньги?

– А что?
– У меня в районе хлопец знакомый, 

компьютерами торгует… ну, не то 
чтобы новыми… Добавим – кто сколько 
– и купим Андрею… Новый, не новый – он 
и знать не будет, а? Новый год все же… 
Маленькое чудо такое… 

Мы поняли, что майор прав. И полезли 
за бумажниками…

На троих собрали 500 с лишним тысяч. 
Нашли хлопца, он принес недурную «То-
шибу» – конечно, совсем неновую. Но 
нестарый «Ворд» там был и вообще нуж-
ные программы тоже.

Мы поехали обратно и к 10 утра уже 
выгрузились у общаги. андрей, которо-
му сказали сидеть и ждать, именно так 
и поступил – сидел и ждал. По-моему, в 
той же позе, с поджатой правой ногой – 
рыжий и несчастный.

– Ну, вот, Андрей, мы твои деньги наш-
ли и решили сразу купить тебе ноутбук, 
– сказал Эдвардович. 

Майор положил «Тошибу» на кровать, 
а я стоял и ждал, что будет?

а ничего и не было: андрей встал, взял 
компьютер, поставил его на стол, от-
крыл, грамотно подключил сетевой про-
вод, потом нажал на сетевую кнопку… 
Экран ожил. андрей не смотрел на нас 
– он подводил курсор к разным значкам, 
«кликал» и восторженно ждал – что по-
лучится.

– Мой Сашка научил… – расстроганно 
сказал Эдвардович.

Мы стояли за спиной у андрея, а он 
не обращал на нас внимания. а чего мы, 
собственно, ждали: что он упадет на ко-
лени и начнет целовать нам руки? 

И мы ушли. На улице майор сказал:
– А что, Эдвардович, баня нас ждет еще? 
– Поехали – посмотрим, – улыбнулся 

Эдвардович.
Мы позвонили женам и отключили мо-

бильники. И поехали в баню. Пар был, 
накрытый стол ждал с вечера: только кар-
тошка остыла и водка стала теплой. Но 
все равно это тоже было маленькое ново-
годнее чудо. И нам было хорошо.

Опять бубенчик в мерзлой темноте – 
Ах, кто так поздно собрался в дорогу! – 
Остановился, смолк, но окрик: «Трогай!..»
Опять всё мимо, и опять не те…

А в комнате устало ждут гостей.
Ждут стол и стул, ждут полные стаканы,
Ждет пепельница, и хозяин – пьяный
От ожиданий, скук и праздностей.

Нет никого… Хотя бы кошка даже!
Лишь что-то по углам стоит на страже,
Скрипит стекло да бесится метель,
Но… кажется, стихает понемногу…
Ах, только бы не занесло дорогу!
Опять бубенчик в мерзлой темноте?!.

Вадим Соснин

оЖИданИЯ (новогодний сонет)
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Построенный во времена бурного раз-
вития капитализма в начале ХХ века, он 
долгое время являлся важнейшим пе-
рерабатывающим предприятием агро-
промышленного комплекса. Сегодня это 
скромный цех более известного предпри-
ятия – опытно-экспериментального науч-
ного производства Национальной акаде-
мии Наук республики беларусь. Называ-
ется он «Толочинский консервный завод». 

Завод собственно консервы никогда 
не выпускал и не выпускает. Специали-
зируется предприятие на  выпуске «пло-
дово-выгодного» вина. Образцы этого 
«бырла» были торжественно (перед те-
лекамерами) продемонстрированы два 
года назад самому Президенту. После 
дегустации и высокой оценки качества 
толочинского вина никто уже не смеет 
критиковать порядки, существующие на 
этом предприятии. 

В славной истории консервного заво-
да есть и другие факты. Например, вин-
завод дал путевку в депутаты Палаты 
представителей заместителю главы ад-
министрации Президента александру 
попкову. коллектив этого предприятия 
выдвинул также в Члены Совета респу-
блики беларусь своего директора ана-
толия анюховского. до того как возгла-
вить винзавод, господин анюховский  
руководил районной исполнительной 
вертикалью. Главным инженером в его 
подчинении работает бывший первый 
заместитель председателя райисполкома 
анатолий муха. 

В заслугу предприятию можно также по-
ставить и успешную закладку промыш-
ленного сада, и освоение новых техноло-
гий выращивания картофеля. По итогам 
2011 года здесь получено более 30 000 тонн 
«второго хлеба». Невиданной для Витеб-
щины урожайности более чем в 500 цент-
неров с гектара здесь достигли, благодаря 
щедрой субсидии государства… 

Правда, расписывая в «стихах и кра-
сках» успехи бульбоводов Толочинщи-
ны, журналисты государственных из-
даний стыдливо умалчивают факт де-
градации производства картофеля в 
остальных двадцати бывших колхозах и 
совхозах. 

Не любят на Толочинщине напоминать 
и о том, что на урожайность в 500 цент-
неров с гектара при советской власти за-
махивались еще в середине тридцатых 
годов. Тогда лучшие звеньевые-картофе-
леводы из Толочинского района под ру-
ководством ученых-академиков изучали 
методику получения таких урожаев на 
специальном семинаре в борисове.
где тонко,  
там и рвется:  
предприятие  
работает  
без очистных  
сооружений
как бы то ни было, но в этом году с сы-

рьевой базой у крахмального цеха про-
блем нет. Проблема нежданно подкра-
лась совсем с другой стороны. Не от фа-
сада крахмального цеха и новенького 
картофелехранилища на 12 тысяч тонн, 
а с его тыльной стороны, куда не успе-

ли и или не сумели, а может, не захоте-
ли заглянуть высокие правительствен-
ные чины, когда во главе с михаилом 
мясниковичем проводили в конце авгу-
ста на базе винзавода практический се-
минар по переработке картофеля. После 
отъезда этой представительной делега-
ции обнаружилось, что рядом с новень-
ким картофелехранилищем заливает 
все зловонием площадка складирования 
мезги – отходов крахмального завода, 
незаконно устроенная в лесополосе же-
лезнодорожной магистрали. 

После жалоб местных жителей и публи-
кации фото в «Витебском курьере» и на 
сайте Гражданской кампании «Наш дом» 
в городе Толочине высадился «правоза-
щитный десант» экологов во главе с вале-
рием Щукиным. Главный вопрос, кото-
рый интересовал правозащитников: как 
будет рассматриваться административ-
ное правонарушение, к  которому прямо 
причастен картофельный генерал – ру-
ководитель предприятия-загрязнителя 
природы анатолий анюховский?

С одной стороны, сведения, содер-
жащиеся в деле об административном 
правонарушении, могут быть преда-
ны гласности лишь с разрешения судьи 
или иного должностного лица, ведуще-
го административный процесс. 

С другой стороны, закон, в данном слу-
чае статья 2.14 Процессуально-исполни-
тельного кодекса республики беларусь 
об административных правонарушени-
ях недвусмысленно требует: дело об ад-
министративном правонарушении рас-
сматривается открыто. Закрытое рас-
смотрение дела допускается лишь в це-
лях предотвращения разглашения све-
дений об интимных сторонах жизни 
физических лиц либо сведений, состав-
ляющих государственные секреты… 

В данном случае, как ни крути, но им-
потенцию власти, демонстрирующую 
свое бессилие перед картофельным гене-
ралом, по графе интимная жизнь не про-
ведешь и под грифом «для служебно-
го пользования» не засекретишь. Прин-
цип гласности, закрепленный в статье 
114 конституции республики беларусь, 
также устанавливает открытое рассмо-
трение дел об административных пра-
вонарушениях в судах. каждый гражда-
нин, придя в суд, имеет возможность се-
годня  просмотреть на доске информа-
ции перечень рассматриваемых судьями 
дел и выбрать на свой вкус и цвет любое. 
В районных инспекциях охраны при-
роды таких информационных стендов 
пока нет и, похоже, их установка в бли-
жайшем будущем не предвидится. Ста-
ло быть, никаких гарантий открытости 
и гласности при рассмотрении дел о на-
рушении экологической безопасности и 
порядка природопользования тоже нет. 

Пока нет!
история нарушений 
природоохранного 
законодательства 
Только в этом году должностные лица 

рУП «Толочинский консервный завод» 
не раз и не два привлекались районной 
инспекцией природных ресурсов и ох-

раны окружающей среды к администра-
тивной ответственности. Так в феврале 
2011 года, установив отсутствие на этом 
предприятии инструкции по обраще-
нию с отходами, инспекторы природо-
охраны привлекли пока неизвестное нам 
должностное лицо к ответственности по 
статье 15.63 административного кодек-
са. кто уплатил штраф в размере до 5 ба-
зовых величин, неизвестно. 

Начальник инспекции павел кривец-
кий, руководствуясь статьей 10.8 Про-
цессуально-исполнительного кодекса об 
административных нарушениях, не по-
считал нужным назвать фамилию этого 
подчиненного господина сенатора ана-
толия анюховского. 

Прежде чем согласиться с таким толко-
ванием предоставленных инспекции за-
коном прав, хочу заметить: в ответе на 
мой запрос о мерах по обеспечению от-
крытости и гласности административ-
ного процесса, руководитель инспекции 
Павел кривецкий своей подписью скре-
пил слова о том, что «принцип гласности 
реализуется в предоставлении возмож-
ности широкому кругу граждан озна-
комиться с вынесенными постановле-
ниями». В итоге выходит: с текстом при-
нятого постановления ознакомиться мо-
жет каждый, а вот знакомить обществен-
ность с конкретными фамилиями вино-
вных в нарушении природоохранного 
законодательства инспекция не желает.

Словно в наказание за такую «отече-
скую» заботу о нарушителях в ноябре 
месяце инспекторы выявили, что в рУП 
«Толочинский консервный завод» истек 
срок действия разрешения на размеще-
ние отходов. За это опять неизвестное 
общественности должностное лицо на-
казано штрафом в размере 5 базовых 
величин. Пять базовых величин – это 
всего-то 175 тысяч белорусских рублей. 
я не жажду крови, но смею по такому 
случаю открыть для читателей содер-
жание статьи 15.63 административного 
кодекса: нарушение законодательства 
республики беларусь об обращениях с 
отходами влечет предупреждение или 
наложение штрафа в размере от пяти до 
пятидесяти, а на юридическое лицо – до 
тысячи базовых величин. 

Почему с богатенького предприятия, 
возглавляемого сенатором анатолием 
анюховским, не взыскано 35 миллио-
нов рублей, а оно отделалось суммой в 
двести раз меньшей, можно догадаться. 
Позволю в этой связи напомнить: сред-
нестатистический район Витебщины, а 
Толочинщина в этом плане не является 
исключением, в строке бюджетной ро-
списи доходов имеет графу, в которой 
план по штрафам обозначен суммой 
почти в миллиард рублей. Иными сло-
вами, на каждого среднестатистическо-
го жителя приходится в среднем 15 ты-
сяч рублей штрафных санкций. Чинов-

ники этого пресса, как видим, не ощу-
щают.

В итоге они позволяют себе работать 
спустя рукава. Так инструкция по раз-
мещению отходов крахмального завода 
обязательного согласования в Толочин-
ской районной инспекции природных 
ресурсов не прошла и отправлена на до-
работку. 

Что касается вопроса о незаконном раз-
мещении картофельной мезги в лесопо-
лосе, то инспекторы вынесли постановле-
ние о наложении на предприятие штрафа 
в размере 20-ти базовых величин. а могли 
бы впаять штраф и в 15 раз больше! кста-
ти, за нарушение режима содержания во-
доохраной зоны прудов на реке друть ин-
спекция вынесла постановление о нало-
жении штрафа в размере все тех же 20-
ти базовых величин. Сравните с летними 
штрафами за молчание на площадях.
вместо эпилога
На главного агронома рУП «Толочин-

ский консервный завод» татьяну ка-
пранову, согласно приказу по предпри-
ятию, являющуюся ответственной за 
размещение отходов, также наложен 
штраф. 19-го декабря господину сена-
тору анатолию анюховскому районной 
инспекцией по охране природных ре-
сурсов выдано предписание на устране-
ние выявленных нарушений.

фото автора

исследования 
нИколай петруШенко

Без малого 85 лет тому назад 
на Толочинщине торжественно отметили  
успешную реконструкцию  
(в честь 10-летия БССР)  
«Первого государственного крахмального завода».

глсНсть 
или гласНость?
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Наше предновогоднее интервью с за-
мечательными актрисами Националь-
ного академического драматического 
театра им. якуба коласа анжеликой 
барковской и юлией крашевской со-
стоялось не случайно. Ведь в премьер-
ном спектакле текущего театрального 
сезона «Я чакаю сапраўднага мужчы-
ну», который уже освещался на страни-
цах газеты, они сыграли двух прелест-
ных девушек, берущих на себя роль но-
вогодних заек. 

кто смотрел данный спектакль по пье-
се эдварда радзинского, уже имеет пред-
ставление, о чем идет речь, ну, а кому еще 
не повезло его увидеть, настоятельно ре-
комендуем не лишать себя эстетического 
и духовного наслаждения!.. 

Примечательно, что появляясь спер-
ва во вполне человеческом обличье, в 
финале, перед исходом главной герои-
ни аэлиты на свою космическую роди-
ну, они предстают в виде заячьих обра-
зов. Здесь не лишним будет заметить, 
что зайцы стоят в ряду древнейших 
священных тотемов. Мне кажется, этим 
девушкам уже суждено навсегда остать-
ся таковыми, ибо отсвет преображе-
ния аэлиты снизошел и на них. И они, 
не по заслугам своим, но по неизведан-
ным законам нисхождения космиче-
ской благодати, приобщились к гармо-
нии неземной любви.

Именно об этом выходе за пределы 
себя самого, которые испытывает актер 
в моменты высшего озарения во время 
игры на сцене, рассказывала нам ан-
желика барковская. И зритель, созна-
тельно или бессознательно, втягивается 
в орбиту актерского озарения, просвет-
ляясь вместе с ним. Тогда, как и завещал 
великий режиссер константин сергее-
вич станиславский, театр становится 
храмом, а актер – жрецом. Юлии кра-

шевской уже доводилось играть внече-
ловеческие образы, имеющие глубокие 
мифологические истоки. Это и кот Уче-
ный в спектакле «Психоаналитик для 
психоаналитика», и русалка в «Млы-
не». Не зря актрисы говорили о катар-
сисе, то есть об очищении и возвыше-

нии человеческой души, который мо-
жет быть достигнут в театре только пу-
тем бескорыстной любви. Любви к ис-
кусству, любви к театру... В преддверии 
Нового года актрисы делятся своими 
светлыми праздничными ожиданиями 
с читателями нашей газеты.     

– ваши очень примечательные и яр-
кие новогодние персонажи появляют-
ся у главной героини в канун каждого 
нового года. что они ей несут? обеща-
ют ли они ей грядущее обновление? ка-
ким вы видите их смысл в спектакле?  

ю.к.: «Вообще первоначально наши пер-
сонажи ничего светлого и не несут. Они 
пытаются вытянуть главную героиню из 
состояния любви, втянуть в рутину».

а.б.: «Но, творя эти нехорошие дела, 
мы наталкиваем аэлиту на то, что она с 
этих шестеренок соскакивает. а в конце 
она уже старается нас переубеждать». 

ю.к.: «Но мы сами хотим любить…»
а.б.: «И в конце концов ее слова люб-

ви пронимают нас. Здесь раскрывает-
ся смысл существования наших героинь 
в спектакле. Не было бы нас, тянущих 
сперва в другую сторону, тема любви бы 
так не зазвучала».

ю.к.: «Не то чтобы мы оттеняли, но на 
нашем фоне пронзительнее звучит мело-
дия аэлиты, ее вечной любви».

– чем для вас лично является новый 
год?

ю.к.: «Наверное, тем же, чем для лю-
бого обычного человека, мы не исключе-
ние. Новый год – это ожидание чуда».

а.б.: «Мне приходилось слышать, что 
многие разочаровываются от самого про-
цесса встречи Нового года. Понятное 
дело… И потом говорят: не люблю… Но 
ведь самое главное, конечно же, помимо 
того чтобы его правильно встретить, – 
это ожидание, предвосхищение!..»

– а вот профессия актера накладыва-
ет какие-либо особенности в восприя-
тии нового года?

ю.к.: «В основном нет, кроме, навер-
ное, того, что для нас предновогодние 
дни являются не только праздничными, 
но и предполагают значительное увели-
чение рабочего времени».

а.б.: «актеры снегурят, морозят…»
ю.к.: «Выложатся и будут еще с боль-

шей энергией встречать Новый год».
а.б.: «Тогда восприятие Нового года 

получается более ярким. актеры будут 
встречать его, как дети…» 

– совсем недавно театр встретил 
85-летний юбилей. с какими чувства-
ми и ожиданиями, связанными с эти 
юбилеем, вы подходите к новому году?

ю.к.: «Сейчас для коллектива нашего 
театра главное – найти художественного 
руководителя, который бы поставил для 
всех новые и ключевые задачи». 

а.б.: «Хотелось бы, чтобы к театру воз-
вратилось отношение, которое было 
когда-то. Хотя ведь на самом деле театр 
ничего не потерял. У нас замечательные 
актеры. Но всем нужна руководящая и 
направляющая рука.

У нас есть также замечательная мо-
лодежь, которой нужно, чтобы их в хо-
рошем смысле слова «поставили на ме-
сто», дали им должное направление. Все 
они очень интересные люди и совсем 
другие, по сравнению с предшествую-
щим поколением. Их нужно понять и 
поддержать».

– существуют какие-либо особые, 
устоявшиеся традиции встречи ново-
го года в театре?

ю.к.: «Это театральные капустни-
ки. Инициаторами является наша моло-
дежь. капустники посвящаются или Но-
вому, или к Старому Новому году».

а.б.: «Все происходит очень симпатич-
но, весело, задорно, иногда даже лучше, 
чем в спектаклях. бывает, что в капустни-
ках играют отнюдь не только актеры, но и 
работники технического персонала. Слу-
чается, что некоторые из них оказывают-
ся весьма огорчены, если по тем или иным 
причинам не могут принять участие.

– что бы вы могли пожелать зрите-
лям в наступающем новом году?

ю.к.: «Мы хотим, чтобы зрители с удо-
вольствием ходили в наш театр. Пусть 
у них будет чувство предвкушения теа-
трального праздника. Чтобы они не ра-
зочаровывались, глядя спектакль. Театр 
ведь не только развлечение. Мы хотим, 
чтобы театр затронул их душу». 

а.б.: «Пусть в Новом году люди глубже 
проникнутся ощущением, какое это сча-
стье – жить!.. И щедро дарят друг другу 
добрые слова и прекрасное настроение». 

– от имени «витебского курьера» и 
от себя лично я поздравляю вас и весь 
коллектив театра с наступающим 2012 
годом! пусть сбудутся все самые сме-
лые и заветные творческие замыслы! 
большое спасибо вам за интервью. 

георгий корженевскИй, 
фото а. жигур

Такія сустрэчы пакідаюць вялікі след 
у душах тых, хто бывае на літаратурнай 
імпрэзе. кожны раз пераконваешся ў 
невычэрпнасці крыніц народнага таленту 
і міжволі думаеш: вось з кім трэба сустра-
кацца моладзі, каб вырасці сапраўднымі 
патрыётамі бацькаўшчыны, сапраўднымі 
гаспадарамі жыцця... 

Нядаўна гасцямі культурна-асветніц-
кага цэнтра былі паэты-песеннікі сяр-
гей панізнік і георгі ліхтаровіч. яны 
старыя сябры арганізацыі… 

Георгі – мастак, фотамастак, паэт. Ён пас-
таянны ўдзельнік драздовіцкіх пленэраў. 
даўно падараваў гасцёўні свой паэтычны 
зборнік “Ліхтарыкі”. Зараз прывёз сваю 
новую кнігу. Паэт чытаў свае вершы, па 
прапанове слухачоў распавядаў цікавыя 
гісторыі са свайго жыцця. расказаў пра 
сваё знаёмства са спеваком барысам вай-
ханскім, з якім у яго моцная творчая су-
вязь. барыс не толькі вядомы спявак, але 
й таленавіты кампазітар. Песні б. Вайхан-
скага і Георгія Ліхтаровіча былі праслу-
ханы ў запісе.

Сяргей Панізнік наведаў Германавічы ў 
другі раз. У першы прыезд ён прысутні-
чаў на школьнай вераснёўскай лінейцы, на 
якой у вясковай школе па-беларуску не пра-
гучала аніводнанага слова. было вельмі со-
рамна перад беларускім пісьменнікам, калі 
ён запытаў: “У якой краіне мы зараз?” 

Мы з Сяргеем калегі – этнографы. На 
Мёршчыне шырока вядомы ягоны этна-
графічны музей, “Хата бабкі Параскі”. 
Ён і Георгі былі прыемна здзіўленыя на-
шым літаратурна-мастацкім музеем. 
Госці прывезлі для яго экспазіцыі ціка-
выя падарункі, сярод якіх і дыск “Арэлі. 
Сяргей Панізнік у вершах і песнях”, на 
якім змешчаны песні, напісаныя на вер-

шы паэта, запісаныя народныя песні і са-
мадзейныя вясковыя народныя інстру-
ментальныя ансамблі. 

На мяне ўсхлынулі ўспаміны: калісьці і 
я кіравала такім ансамблем ў Германаві-
чах. былі у нас дзве скрыпкі, балалайка, 
мандаліна, цымбалы, бубен, гармонік. З 
канцэртамі аб’ездзілі палову вобласці. 

але ўсё гэта было ў мінулым, Пайшлі з 
жыцця музыкі, а музычныя інструменты 
часткова захоўваюцца ў музеі, як напа-
мін аб былой славе. 

На дыску запісаны дзве полькі. адна з іх 
называецца “Полька на лён”. а ці ведаеце 
вы што гэта такое? беларуская полька-
-самы цудоўны танец. Шкада, што раз-
вучыліся яе танцаваць па-сапраўднаму. 
У кожнай мясцовасці была свая полька: 
грыблоўская, вендзялоўская г. д. “Полька 
на лён” – гэта апошні танец на вечарыне. 

даўней не было музычных школ, а 
музыкі былі ў кожнай вёсцы. Зараз ёсць 
музычныя школы і няма музыкаў. а ве-
льмі шкада! Маё пакаленне ў гэтым сэнсе 
жыло весялей!

Сяргей Панізнік – хадзячая краязнаў-
чая энцыклапедыя. калі я сказала яму, 
што мяне цікавіць асоба Эміліі Плятэр, 
ён прывёз мне пра яе матэрыялы. Веда-
ючы, што цікаўлюсь беларускім спева-
ком міхасём забейда-суміцкім (Сяр-
гей з ім сустракаўся падчас вайсковай 
службы, калі савецкія войскі душылі 
рэвалюцыю ў Чэхаславакіі), прывёз 
дыск з выступленнем спевака. Упершы-
ню ўдзельнікі імпрэзы пачулі голас любі-
май паэткі ларысы геніюш. Падараваў 
ён матэрыял для выставы, прысвечанай 
юбілею максіма багдановіча, які Цэнтр 
перадаў мясцовай школе.

ада райчонак

Сябры ГА “Культурна-асветніцкі цэнтр імя Язэпа Драздовіча”  
адной са сваіх галоўных задач лічаць барацьбу за захаванне роднай мовы.  
Таму ў літаратурную гасцёўню Цэнтра заўжды запрашаюцца  
галоўныя носьбіты беларускай літаратурнай мовы – беларускія паэты  
і пісьменнікі. Часта прыязджаюць і барды. 

Анжелика Барковская 
и Юлия Крашевская  
в театральном образе  
необычайно милых 
и столь любимых 
детьми и взрослыми 
новогодних 
персонажей.

мелодия  
вечНой  
любви

театр

паэты-песеННіКі  
ў гермаНавічах

Сцена из спектакля.
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Улица Суворова  
(бывшая  Офицерская,  
Большая офицерская,  

Узгорская)

Сейчас в Витебске насчитывается  
около 700 улиц и переулков – больших и малых, 
благоустроенных и не очень. Общая их 
протяженность – 325 километров. Чтобы все обойти 
даже со средней пешеходной скоростью,  
требуется двое с четвертью суток.  
Однако так было, естественно, не всегда.

витебсКие улицы 
вчера и сегодНя

первые улочки  
появились  
в древности
Старейшая улица Витебска – Замко-

вая – возникла в XIV-XVI веках на стыке 
двух замков – Верхнего и Нижнего. Пер-
вое ее название – Великая. В XVIII веке 
появилось название Доминиканская – 
по собору, который стоял на ней и сгорел 
в 1868 году. С начала 1880-х годов ули-
цу стали именовать Замковой. Поводом 
для этого послужило строительство зда-
ния мужской гимназии на месте бывше-
го Верхнего замка.

Столетиями исчисляется история 
улиц Ленина, Л. Толстого, Фрунзе, Су-
ворова и других. Некоторые из них 
(Толстого, Суворова) сохранили свое 
месторасположение и, частично, за-
стройку. другие (Фрунзе, Ленина) со-
стоят из нескольких старых улиц или 
даже частично изменили расположение. 
Впрочем, и старейшая улица города – 
Замковая – еще в предвоенные годы про-
легала совсем не там, где нынешняя. Не 
сохранилось ни одного из ее довоенных 
зданий, как и на многих других улицах, 
подвергшихся разрушениям в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

количество улиц росло одновременно с 
увеличением площади города. Так, напри-
мер, в 1887 году в Витебске насчитывалось 
78 улиц и 63 переулка. В довоенном спра-
вочнике «Вся беларусь» приводятся 320 
названий улиц и переулков Витебска.

В послевоенные годы появилось нема-
ло совершенно новых улиц и проспектов 
– Людникова, Бровки, Терешковой, Вои-
нов-Интернационалистов, Строите-
лей, Репина и другие.
переименования
Переименование улиц – явление зако-

номерное и присуще всем временам, го-
родам и государствам. Причины бывают 
разные. В Витебске почти все централь-
ные улицы неоднократно переименовы-
вались, некоторые по 3-4 раза и больше. 
Например, современная улица Ленина 
(точнее, ее часть от пощади Свободы до 
площади Ленина) первоначально назы-
валась Великой улицей. Затем ее назы-
вали Большой Илемницкой, с 1774 года 
– Большой Суражской, затем – Ста-
ро-Суражской, Петербургской и толь-
ко с XIX века – Смоленской. В 1921 году 
ей присвоили имя только что умерше-
го председателя ВЦИка я. свердова, а в 
следующем году – в. ленина. 

Интересна история уже упоминавшей-
ся улицы Замковой. Названиями Великой, 
доминиканской и Замковой дело не огра-
ничилось. В 1922 году ей присвоили имя 
троцкого, но год спустя вернулись к ста-
рому названию. Затем она носила назва-
ния «Правды», Вокзальная. И только в 
1974 году, накануне тысячелетнего юбилея 
города, ей вернули нынешнее название.

Многие переименования улиц прои-
зошли еще в дореволюционные годы. 
Так, Подвинской в 1911 году было при-
своено имя «графа толстого». Причем 
за это прогрессивной интеллигенции го-
рода пришлось немало повоевать.

к 100-летней годовщине со дня смерти 
а. суворова была переименована быв-
шая Офицерская улица, до того она на-

зывалась Большой Офицерской, а еще 
раньше – Узгорской. Уже в советское 
время нынешняя улица Суворова неко-
торое время носила имя володарского.

Большая Могилевская улица в 1908 
году была переименована в Гоголевскую, 
после чего Малая Могилевская превра-
тилась в Могилевскую.

После Октябрьской революции шло 
массовое переименование улиц, площа-
дей и даже парков. В 1919 году Соборная 
площадь превратилась в площадь Сво-
боды, Дворцовая улица – в Советскую, 
Большая и Малая Богословская улицы 
– в Коммунистическую, Сенной бульвар 
– в Пролетарский (ныне улица Б. Хмель-
ницкого). а самые массовые переимено-
вания произошли в 1922 году, к пятилет-
нему юбилею Октябрьской революции. 
Тогда 26 улиц, площадей и садов получи-
ли новые названия. Смоленская улица 
стала носить имя Ленина, Богословская 
– Энгельса, Большая Покровская – Жо-
реса. Почти все новые названия даны в 
честь деятелей международного рабочего 
и коммунистического движения. Сейчас 
эти имена (жорес, леккерт, лассаль, ба-
кунин, радек) мало что говорят нашим 
современникам.

Следующее массовое переименование 
произошло к 10-летию Октябрьской ре-
волюции. 18 улиц и одна площадь Витеб-
ска получили новые названия: Верхне-
Петровская превратилась в Октябрь-
скую, Нижне-Петровская – в Комсо-
мольскую, Поперечно-Петровская – в 
Металлистов (ныне Зеньковой), Боль-
шая Ильинская – в Революционную. Пе-
реименование витебских улиц происхо-
дило и в 1930-е годы, однако на сей раз 
оно не носило массового характера. По-
явились улицы Громова (летчик, один из 
первых Героев Советского Союза, участ-
ник беспосадочного перелета Москва – 
Северный полюс – СШа), Котовского, 
Красина, Мичурина, академика Павло-
ва, Серова (летчик, муж известной ки-
ноактрисы в. серовой), МОПРа (меж-
дународная организация помощи рево-
люционерам), Стахановские и другие.

Начиная с 1964 года, когда торжествен-
но отмечалось 20-летие со дня освобож-
дения города от немецко-фашистских 
захватчиков, улицам стали присваивать 
имена освободителей города, подполь-
щиков и партизан, уроженцев Витебска, 
отличившихся на фронтах войны. Так, 
на карте города появились имена Бело-
хвостикова, Бумагина, Горовца, Дова-
тора, Данукалова, Жесткова, Князе-
ва, Кондратьева, Людникова, Мясое-
дова, Панковой, Свечкиных, Свидин-
ского, Сметанина, Степаненко, Супру-
на, Черняховского, Хоружей, Шмырева, 
Янушевского и других.

Некоторые из улиц Витебска носят 
имена людей, не имеющих к нашему 
краю абсолютно никакого отношения: 
Хмельницкого, Баумана, Бебеля, Буден-
ного, Ватутина, Володарского, Герце-
на, академика Павлова, Глинки, Воров-
ского, Гоголя, Грибоедова, Димитрова, 
Жуковского, К. Маркса, Котовского, 
Красина, Крупской, Кутузова, Куйбы-
шева, Лазо, Ломоносова, Мичурина, Не-
красова, Орджоникидзе, Пугачева, Ча-
паева и многих других. Все это явилось 

следствием существовавшего в годы со-
ветской власти порядка, характерного и 
для других городов.

В то же время за послевоенные деся-
тилетия было немало вполне оправдан-
ных переименований. Так, например, в 
разное время в Витебске появились ули-
цы, носящие имена не только участни-
ков Великой Отечественной войны, ко-
торые имели непосредственное отноше-
ние к городу, но и других известных зем-
ляков – актеров молчанова и Ильин-
ского, поэта бровки, историка сапуно-
ва, подпольщицы зеньковой, бывших 
председателей губисполкома варейки-
са и путны, художника репина, воена-
чальника смушкевича, академика су-
хого (уроженца Глубокого), композито-
ра богатырева…
чья это улица?
Многим улицам даны имена людей, ска-

жем так, не очень заслуженных, исклю-
чительно из каких-то сиюминутных со-
ображений. Многие ли сегодня знают, 
кто такие берестень, гайдук, королев 
(это не руководитель космических проек-
тов СССр), леонов (тоже не космонавт), 
мясников? Никакого отношения к Ви-
тебску не имел, например, генерал ца-
ликов, имя которого носит одна из улиц. 
действительно ли нужна городу улица 
газеты «Правда»? Это название многие 
витебляне давно уже пишут без кавычек, 

возможно, даже не подозревая о настоя-
щем названии городской магистрали.

Попытка выстроить какую-нибудь си-
стему в наименовании и переимено-
вании улиц города была предприня-
та в 1980-е годы, когда при гориспол-
коме была создана специальная комис-
сия, в которую вошли специалисты, за-
нимающиеся изучением истории Ви-
тебска и местной топонимикой. Однако 
ничего путного из этого не получилось. 
ее члены имели разные, иногда совер-
шенно противоположные взгляды на то, 
что и как надо называть и переименовы-
вать (и надо ли вообще это делать). В ре-
зультате некоторые из них (автор этих 
строк в том числе) вышли из комиссии 
и в дальнейшем не принимали в ее ра-
боте никакого участия (если она вооб-
ще какое-то время работала!). Правда, 
оставшиеся члены комиссии изложили 
свои предложения в местных СМИ. Од-
нако общественность города с ними не 
согласилась, так что практической поль-
зы от проделанной работы не было. Тем 
не менее, учитывая, что переименова-
ния улиц еще будут (это, повторяю, есте-
ственный процесс!), специальная ко-
миссия из общественности по топони-
мике, конечно, нужна. Такие важные ре-
шения, как названия и переименование 
улиц, без согласования с широкой обще-
ственностью принимать нельзя. как и, 
например, вывешивание мемориальных 

досок, установка памятников и т. д. Надо 
только, чтобы в эту комиссию входили, 
во-первых, люди компетентные, а во-
вторых, независимые. Только это даст 
возможность принимать взвешенные, а 
не сиюминутные решения.
самые-самые
Из современных улиц Витебска са-

мой протяженной является Ленинград-
ская. ее длина – 7,3 км. далее идут ули-
ца М. Горького (5,5 км), проспекты Мо-
сковский (4) и Фрунзе (3,7), улицы Гага-
рина (3,6), Маркса (3,2), газеты «Прав-
да» (3,1), Титова (2,8).

Одна из самых коротких улиц – улица 
Маяковского. По 150 метров в длину име-
ют 4-я Садовая и Энгельса, по 200 метров 
– Пушкинская, Октябрьская, Л. Толсто-
го, комиссара Крылова, 250 метров – 6-я 
Суражская, 300 метров – 26 июня, 5-я Ко-
оперативная, Купалы и другие.

По крайней мере, две улицы Витебска су-
ществуют только номинально. Обе (это, ко-
нечно, случайность) носят имена поэтов – 
пушкина и маяковского. На первой из них 
находятся всего два дома, причем один угло-
вой, на второй – три дома.

Самой широкой магистралью го-
рода является Московский проспект. 
Минимальная его ширина – 72 метра, 
максимальная – 100. После него в этом 
списке идет улица Кирова. ее ширина 
– 64,5 метра.
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Все уже привыкли к тому, что Святой Николай жи-
вёт в снежной Лапландии на севере европы. И мало 
кто помнит, что родился он в современной Турции, 
а его останки сохраняются в южном городе на бере-
гу адриатики. Там, где растут пальмы, а снег выпада-
ет так редко, что иногда дети вырастают, так ни разу 
его и не увидев.
Николай мирликийский
Святой Николай – реальная историческая лич-

ность. бискуп Мир Ликийских в IV столетии был ро-
дом из зажиточной семьи и получил прекрасное по 
тем временам образование и воспитание. За свои пра-
ведные поступки он остался в памяти людей патро-
ном дев, узников, моряков, путешественников. Он 
олицетворяет собой примирение между Востоком 
и Западом и охраняет целые страны: Грецию, алба-
нию, россию, а также ряд городов. Он оберегает зем-
ледельцев и пасечников, заботится о благосостоя-
нии тружеников. а в белорусских сказках он встреча-
ет души людей на том свете. до конца ХІХ столетия в 
руки умершим вкладывали “ліст да Святога Мікалая” 
– записку с перечислением добрых дел новопрестав-
ленного и просьбами о заступничестве перед богом. 

Никола с греческого языка переводится как «тот, 
который побеждает народ». И в самом деле, своей 
милостью, любовью, несокрушимой волей и добры-
ми пожеланиями этот святитель покоряет сердца лю-
дей. Заботы Николы тихие и доброжелательные, поч-
ти отцовские. В народе он охраняет всех, кто пережи-
вает страшные минуты, кому кажется, будто он без-
надёжно несчастен, и даже тех, кто желает расстать-
ся с жизнью. По молитвам терпящих бедствие святой 
Николай первым приходит на помощь. Он, как за-
ступник путешествующих по воде, однажды явился 
к садко и научил его, как обойтись с морским царём. 
как говорят белорусы, он «знает все воды и броды».

Известна история о том, как Николай однажды в тя-
жёлые времена помог отцу трёх дочерей. Перед рожде-
ством от безнадёжной нищеты его дочери готовы были 
по жребию пойти торговать собой. Никола, случайно 
услышав разговор сестёр, ночью тайком подбросил им 
кошелек с золотом. Так он спас целую семью от позо-
ра. Он раздал всё своё состояние беднякам, и, навер-
ное, именно поэтому его имя до сих пор ассоциируется 
с бескорыстными, приятными и часто спасительными 
подарками. Эти подарки дарят родным и близким на 
Миколайки в католических странах, на Николу в пра-
вославных. Образ дарителя так понравился детям и 
взрослым, что даже переименованный в деда Мороза 
Святой Никола остаётся основным персонажем празд-
нования Нового года и рождества. Причём сегодня – 
не только в христианских странах.
Никола чудотворец
В беларуси Микола – второй после бога заступник 

от всех бед и несчастий. Говорят: «усім багам па са-
пагам, а Міколу болей, бо па людзях ходзіць болей». 
Можно без преувеличения говорить, что в системе 
народного христианства святой Микола восприни-
мался почти как хозяин окружающего мира. За по-
мощью к нему обращались в самых разных ситуаци-
ях. Так с конца XVI века в белорусском христианстве 
важнейшее место занимают молитвы к божьей Ма-
тери и Святому Николаю Чудотворцу. а иконы с ли-
ком этого святого были во всех домах. 

В честь Святого Миколы были освящены первые 
христианские Виленские храмы, католический ко-
стёл и православная церковь XIV столетия. Николь-
ская церковь в Вильне была построена константи-
ном острожским в честь победы в битве под Оршей 
1514 года. Святому Николе Мирликийскому были 
посвящены костёлы в Свири 1454 года и Геранёнах 

1529 года, а также радзивиловский костёл в мире 
(1599—1605г. г.). Никольские монастыри издавна 
были в Полоцке и Могилёве. И даже церковная уния 
1596 года не случайно заключалась в брестской ка-
федральной церкви Святого Николая.
Никольские храмы  
на витебщине
На Витебщине построено множество церквей 

и костёлов, посвященных Святому Николаю. Из-
вестно, как некоему парфену в Лукомле присни-
лось, будто Святой Николай говорит ему: «Азъ есмь 
святый Николае Жидичинскый, приидох сэмо в Лу-
комль, тамо бо не могу пребывати поганых дэля, за-
неже умножишася безакония. И ты повэстуй игумэ-
ном и попомъ и всэмъ крестианом лукомляном, что-
бы поставили церковь во имя мое у ледника на горкэ. 
Хощу бо здэ пребывати. Нынэ же иду в Полтескъ, за-
неже умножишася безакония их: цэлують крестъ, да 
изменяют. Хощю их показнити…». Этот Парфений 
не исполнил требований святого и заболел. Тогда лу-
комляне поставили церковь. Пятнадцать чудес исце-
ления больных перечислены только в Сказании.

В 1628 году была построена церковь Святителя Нико-
лая Чудотворца в маёнтке Поставы. Под тем же именем 
она была перестроена в 1894 году и сохраняется как па-
мятник псевдорусскрой архитектуры. В начале ХVІІІ 
столетия стояла рядом с костёлом униатская церковь 
Святого Николы в Экимани рядом с Полоцком. Посвя-
щены ему церкви в Макаровщине Лепельского райо-
на (XIX в.), в Калиновой (Блошники) Миорского райо-
на (1850), Ситне Лиозненского района (1864), Верхне-
двинске (1819). Лужеснянская Святоникольская цер-
ковь была разрушена в войне Петра I со шведами.

В Шатилове Полоцкого района церковь Свято-
го Николая XVIII столетия уничтожена в 1944 году. В 
Друцке (XIX в.) – не существует со времён восстания 
1863 года. В Городке (1600 год), Бабиничах Витебско-
го района (1841 год), Марковом монастыре Витеб-
ска (1730год) Святоникольские церкви пали в борь-
бе с атеизмом тридцатых годов ХХ века. Но и сейчас 
множество церквей посвящается этому святому. На-
пример, широко известна церковь 1995 года, которую 
в родном Бобре расписывал алесь пушкин.

Так что всегда было, да и сейчас есть, где остановить-
ся дароносителю детских праздников во время его бес-
конечных странствий по нашей земле. Надеемся, что и 
в этом году не прекратится его путешествие по Витеб-
щине, и ни один ребёнок не останется без заслуженно-
го подарка Святого Николая – Санта клауса.

Спі, малое дзіцятка, 
хутчэй засынай,

Едзе-едзе ўжо твой Святы Мікалай.
Ціха ў дзверы 

пастукаў Святы Мікалай. 
Виктар Шалкевіч

Новый год –  
это мандарины, 
конфеты,  
подарки и ёлка  
с игрушками.  
И только дети знают, 
откуда всё это 
берётся, потому что 
именно к ним  
едет на Новый год  
и на Рождество Дед 
Мороз, Санта Клаус  
или Святой Николай  
с подарками. 

наш гид 
свяетлана баранковская

Он  
где-тО близкО – 

СвятОй  
никОлай

Как известно, сколько людей, столько и мнений...  
Далеко не все, как это может сперва показаться,  
имеют благодушное отношение к новогоднему празднику. 

Новый  
год: 
CONTRA

Что ж, изложим две истории об 
истоках Нового года, раскрыва-
ющие различные основания для 
опасений подобных людей. Хотим 
предупредить, что мы очень да-
леки от желания напугать наших 
читателей. Но истории, расска-
занные здесь, возможно, возыме-
ют предупредительный характер, 
и изрядно развеселив, приведут 
к более трезвому во всех смыслах 
отношению к новогоднему празд-
нику. каковы его истоки? И в чем 
могут заключаться подвохи это-
го празднования? Наша задача – 
пролить свет, а читателю – сделать 
собственные выводы. 
очень страшная  
история
Все знают о новогодней елке, но 

этот новогодний мифологический 
сюжет уходит вглубь веков. У кель-
тов ель считалась деревом Велико-
го Старца Севера, зимней ипоста-
си рогатого бога, повелителя ледя-
ного холода и пурги. день, предше-
ствовавший Зимнему Солнцестоя-
нию, являлся его днем, в который 
он требовал себе кровавых жертв – 
внутренностей людей и животных. 
Их друиды в изобилии развешива-
ли на ветвях дерева. Старец при-
ходил с холщовым мешком, но не 
раздавал подарки, а собирал жерт-
воприношения. В случае недоволь-
ства Старца предложенными дара-
ми, его визит в дом не предвещал 
ничего хорошего: как правило, по-
сле его ухода оставались только об-
леденевшие трупы. для того что-
бы восполнить возможные недода-
чи, кельты приносили свирепому 
божеству общую жертву – в мороз 
раздевали и привязывали к дереву 
юную девушку. 

когда жертвоприношения, в свя-
зи с распространением христиан-
ства, ушли в прошлое, народы ев-
ропы заменили внутренние ор-
ганы шарами из дерева, которые 
в дальнейшем стали стеклянны-
ми, а потроха – тряпочными и бу-
мажными гирляндами. Возмож-
но, что и замерзшая, покрытая ине-
ем жертва, стала прообразом весе-
лой Снегурочки, сопровождающей 
деда Мороза...  
осторожно:  
государство!
Однако все же не так Новый год 

страшен, сколько время его празд-
нования! Известнейший и один 
из наиболее авторитетных рос-
сийских астрологов павел гло-
ба говорит о праздновании Но-
вого года с 31 декабря на 1 января 
как влекущем за собой крайне не-
гативную карму. Напомним, что 
учение о карме указывает на су-
ществование универсального за-
кона причинно-следственной свя-
зи. Согласно этому закону, любая 
позитивная или негативная при-
чина порождает соответствующее 
следствие. То есть любая мысль 
или действие так или иначе не 
пройдет для человека бесследно. 
О том же говорит и апостол Павел 
в послании к Галатам: «Не обма-
нывайтесь: Бог поругаем не быва-
ет. Что посеет человек, то и по-
жнет…» (Гал. 6: 7). Согласно Гло-
бе, современная новогодняя дата 
является противоестественной 
для всех народов индоевропей-
ской группы и приносит им пло-
ды очень сомнительного свойства. 

И действительно, вплоть до XIV 
века на руси празднование Но-
вого года приходилось на время 
Весеннего равноденствия, когда 
природа оживает, пробуждаясь от 
зимней спячки. Оно глубоко есте-
ственно и благоприятно для на-

чала нового цикла. Московский князь симеон гордый заменил 
в 1351 году языческий славянский календарь на христианский и 
перенес дату Нового года на 1 сентября. а уже петр I вводит ка-
лендарь на «немецкий лад», смещая Новый год на 1 января. 

каковы же истоки январских новогодних праздников? Они про-
исходят из древнего рима. Легендарный римский царь нума пом-
пилий утверждает дату 1 января, потому что это было время не-
обходимой уплаты налогов в пользу государства. Таким образом, 
цикл человеческого существования приспосабливается к циклу 
государственного существования. кстати, само укоренившееся 
слово «календарь», в применении к такому вот годовому циклу, 
происходит от латинского Calendae, что означает «время упла-
ты долгов». Подобного рода отношения «годовой отчетности» пе-
ред государством сохранились в качестве образца до сих пор. В ре-
зультате, как отмечает Павел Глоба, «празднование Нового года в 
день уплаты долгов обрекает празднующих на постоянную зави-
симость от государства, поставившего всех граждан в положение 
должников. Жить по Григорианскому либо по Юлианскому календа-
рю – значит признавать себя должником и нести на себе бремя от-
ветственности за то, что изменить мы не в силах» (Глоба П.П. 
Живой огонь. Учение древних ариев).

Может ли у нас все быть в порядке, когда само понятие о тече-
нии времени у современного человечества извращено и постав-
лено с ног на голову? Таким вопросом задается Павел Глоба вку-
пе с вопросом относительно возможности достижения гармо-
нии в отношениях друг с другом и самим собой. И ответ, конеч-
но же, он дает отрицательный, призывая вернуть календарь к 
базовым природным ритмам.
всё течёт, всё изменяется…
Чистота и ясность сознания разгоняет страхи. Из вышеприве-

денных историй придется сделать далеко идущие выводы. Во-
первых, Новый год не должен стать поводом для проявления пер-
вобытной дикости, как это предположительно имело место у дале-
ких предков. Человечество эволюционирует, и образ деда Мороза 
эволюционирует с ним тоже. его параллель в Западной культуре 
– Санта клаус – вообще считается покровителем детей, моряков, 
рыбаков, ростовщиков и даже «жриц любви»! Что же касается раб-
ства у государства, белорусам предстоит проделать действительно 
серьезный путь в обретении политической и правовой культуры. 
Тогда и уровень благосостояния рядовых граждан с каждым Но-
вым годом будет увеличиваться на самом деле, а не только на бума-
ге, и прирост ВВП будет реальным, а не за счет эмиссионных кре-
дитных средств. И, конечно же, никогда нельзя забывать золотое 
правило: как Новый год встретишь, так его и проведешь!

Иммануил донов
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Проявляя мастерство, силу воли и не-
сгибаемое намерение к совершенство-
ванию своих навыков, некоторые из 
них установили рекорды не только сво-
ей страны, но также европы и Мира! 
И если определенные виды спорта нас 
явно не баловали успехами, другие за-
ставили гордиться тех, кто был прича-
стен к реальной или виртуальной под-
держке своих спортсменов. редакция 
газеты «Витебский курьер» предлагает 
свою версию тройки лучших спортив-
ных событий года, а также тройки луч-
ших спортсменов среди мужчин и жен-
щин беларуси.
в анналы истории
I. О самых быстрых. 
достижение мирового рекорда всегда 

является важной вехой в упорной борь-
бе спортсмена с самим собой и конку-
рентами. Потому мы рады представить 
читателям мировой рекорд, занявший 
первое место в рейтинге событий года. 
5 ноября 2011 года на этапе кубка Мира 
в астане велосипедистка ольга па-
нарина повторяет мировой рекорд на 
200-метровой дистанции с ходу на тре-
ке. Стоит вдуматься в достигнутый ре-
зультат: 10,793 секунды! а еще раньше, 
во время соревнований кубка белару-
си на велотреке «Минск-арена», Ольга 
превзошла мировой рекорд в финаль-
ном заезде в гите на 500 метров с ре-
зультатом 33,138 сек. против прежне-
го – 33,296 секунды. как сказал ее тре-
нер станислав соловьев, Ольга не сра-
зу поняла, что произошло. И только по-
том случилась целая буря эмоций, вос-
торгов и огромной радости! И мы также 
торжествуем вместе с замечательной 
спортсменкой, отдавая первое место в 
ряду достижений, ею завоеванных.

II. О самых выносливых. 
да уж, выносливости нашему наро-

ду не занимать… а достижения в ка-
ноэ и вовсе символичны для белорусов, 
являющихся чужими, но в то же время 
и неисправимыми автохтонами в сво-
ем государстве, что так до боли повто-
ряет судьбу индейцев. каноэ представ-
ляет собой очень красивое судно, с сим-
метрично заостренными носом и кор-

мой. Первое среди известных датиру-
ется восьмым тысячелетием до нашей 
эры. 19 августа 2011 года на Чемпиона-
те Мира в Венгрии белорусская каноэ-
четверка в составе дмитрия рябченко, 
дмитрия войчишкина, дениса гарад-
жа и александра волчецкого выиграла 
золото на дистанции 1000 метров. бело-
русский экипаж преодолел дистанцию 
за 3 мин. 26,703 сек. ближайшие сопер-
ники отстали чуть менее чем на полто-
ры секунды. И, несмотря на то что в об-
щем медальном зачете белорусы заняли 
6-е место, многие из них, благодаря сво-
им достижениям, получили пропуск на 
Олимпийские игры в Лондоне-2012. 

III. О самых красивых. 
И как было не отметить выступление 

сборной беларуси на Чемпионате Мира 
по художественной гимнастике во фран-
цузском городе Монпелье, завоевавшей 
серебро в общекомандном зачете! Впе-
реди оказались лишь явные фавориты 
– сборная россии. Мы рады назвать со-
став нашей команды: мелитина ста-
нюта, любовь черкашина, алексан-
дра наркевич, анна рябцева. Отметим, 
что Мелитина Станюта является талант-
ливой правнучкой великой белорусской 
актрисы стефании станюты. И дей-
ствительно, в художественной гимна-
стике спорт и искусство неразделимы. 
индивидуальные  
достижения
I место. 
Мужчины: алексей жерносек (водно-

лыжный спорт). Женщины: александра 
герасименя (плавание).

алексей – наш земляк из Новополоц-
ка, заслуженный мастер спорта, под-
линно стихиальный человек, органично 
слившийся с водной средой. В этом году 
он установил два мировых рекорда, став 
чемпионом мира в дубне. александра 
сотворила настоящую сенсацию на чем-
пионате мира в Шанхае, выиграв самую 
престижную дистанцию – 100 метров 
вольным стилем. Попав в финал с худ-
шим, восьмым результатом, она старто-
вала по неудобной крайней дорожке, на 
которой редко доплывают до медалей. 
Однако в итоге характер и воля к побе-

де сделали свое дело: александра стала 
чемпионкой, установив в этом году 7 ре-
кордов беларуси в разных стилях. 

II. место. 
Мужчины: алим селимов (греко-рим-

ская борьба). Женщины: ольга панари-
на (велосипедный спорт).

Впервые алим стал чемпионом мира 
в 2005-м году, когда ему было 22 года. 
а потом последовали многочисленные 
травмы, и спортсмен должен быть со-
брать всю свою волю, проявить муже-
ство и терпение, чтобы выстоять. И он 
доказал присутствие силы духа, прео-
долевающей все препятствия. На Чем-
пионате мира в Стамбуле 2011 года он 
во второй добывает «золото» для себя 
и своей страны. О достижениях Ольги 
мы уже говорили, отметим, что попут-
но она установила четыре националь-
ных рекорда. 

III место. 
Мужчины: алексей Шемаров (воль-

ная борьба). Женщины: наталья бер-
дникова (воднолыжный спорт).

алексей – тяжеловес, ставший чемпио-
ном мира в том же Стамбуле, что и алим, 
в самой престижной весовой категории 
– до 120 кг. Теперь воспринимается в ка-
честве провиденциального тот факт, что 
алексей родился в один день – 16 сентя-
бря – с легендарным трехкратным олим-
пийским чемпионом александром Мед-
ведем, который хотел увидеть и увидел 
победу своего соотечественника в ко-
ролевской борцовской категории. а На-
талья бердникова, которая родом, как 
и алексей Жерносек, из Новополоц-
ка, принесла в копилку сборной страны 
вместе с тремя золотыми медалями один 
рекорд Мира и один – европы. Именно 
она и алексей внесли наибольший вклад 
в обеспечение сборной беларуси первой 
командной победы на Чемпионате мира. 

Нам остается пожелать нашим замеча-
тельным спортсменам успешной подго-
товки к Олимпиаде в Лондоне-2012. Пусть 
следующий год, который воспринимает-
ся как многообещающий, будет насыщен-
ным на события и богатым на медали!

георгий александров, 
фото www.bga.by

лучшие…

спорт

Он сидел  
в подземном переходе  
через площадь, 
сверкающую 
новогодними огнями, 
но огромную  
и пустую,  
как плацдарм. 

его мир сузился до этого пятачка на бе-
лом холодном кафеле, до блеска отдраен-
ном старательными витебскими дворни-
ками. Это утро выдалось зябким и про-
стуженным, а у человека не было даже 
теплого шарфа, чтобы закутать горло, и 
стакана горячего чаю, чтобы согреться. 

Старая грязная одежда, прохудившиеся 
ботинки, целлофановый мешок для пода-
яний, инвалидная палка, затравленный 
вид – все выдавало в нем нищего. Но это 
был какой-то необычный нищий. Под-
купали его аккуратная манера доставать 
из пакетика шарики «сухого завтрака», 
отсутствие зловония, а главное, взгляд – 
добрый и робкий. В этом человеке слов-
но чувствовалось раздвоение личности: в 
душе – принц, в жизни – нищий. И в его 
мешок буквально каждую минуту опу-

скались мелкие купюры. я впервые виде-
ла, чтобы люди так много и охотно пода-
вали нищему. Хотя были и такие, кто бы-
стро пробегал мимо, откровенно брезгуя 
или стыдясь чужой бедности...

Он сидел в подземном переходе и соби-
рал. разноцветные бумажки чьего-то ми-
лосердия. капельки чьего-то внимания. 
Осколки надежды. Теплоту и холод люд-
ских сердец. И вспоминал почти забытую, 
припорошенную пылью сиро прожитых 
лет, сказку о рождественском чуде. 

И казалось, что в холодном подземном 
переходе летает кто-то блестящий, до-
брый и чудаковатый. У нищих тоже ведь 
есть ангелы. И небесный охранник этого 
бородатого бродяги, как ребенок подарку 
под елкой, радовался каждой смятой бу-
мажке в целлофановом мешке. а еще ра-
довался за каждого, кто протянул руку по-
мощи. Тот, кто подает бедным, дает взай-
мы богу… И горестно складывал сверкаю-
щие крылышки вслед тому, кто так и не от-
считал ни копеечки от своего праздника. 

а нищий сочувствовал всем – и тем, 
кто проявил милосердие, и тем, кто про-
шел мимо. ему-то не грозит ни кризис, 
ни дефолт. разве только слишком креп-
кий мороз в рождественскую ночь…

татьяна матвеева, фото автора

приНц и Нищий

Спортивный год подошел к своему завершению.  
Белорусские спортсмены  
доставили немало радости своим болельщикам 
высокими достижениями.

Мелитина Станюта:  
красота и грация  
белорусского спорта. 

социум
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Бестиарий –  

сборник повествований  
о причудливых  

и мистических существах.  
Говоря о наступающем  

годе Дракона,  
имеет смысл  

рассказать о нем  
и об иных бестиях, 

связанных с ним.

бестиарии составлялись в эпоху хри-
стианского Средневековья. При этом 
причудливые существа – драконы, едино-
роги, василиски, русалки и т. д. – воспри-
нимались отнюдь не в качестве фантасти-
ческих. Считалось, что их мудрость даже 
превосходила человеческую. Именно ис-
ходя из того, что данные существа не об-
ладали понятиями и языком, соотноси-
мыми с человеческим, они зачастую по-
читались как крайне опасные. 

каждая из бестий несла определенные 
смыслы в порядке мироздания. Прежде 
всего, они воплощали то многообразие 
непознанного, которое недоступно че-
ловеческому восприятию. Они отража-
ли страхи и опасения, но также и бла-
гоговение перед тайнами непознанной 
Вселенной. «есть многое на свете, друг 
Горацио, что и не снилось нашим мудре-
цам», – говорит главный герой самой из-
вестной трагедии Шекспира своему дру-
гу. Зачастую это выражение использует-
ся как шутливо-иронический коммента-
рий к чему-либо непонятному и стран-
ному, таким же образом данную фразу 
зачастую произносят со сцены. Но про-
износить ее на самом деле нужно ина-
че: со страхом и мистическим трепетом, 
как это и было бы в Средневековье. Об-
раз дракона имеет не одно толкование 
и множество поэтических и символиче-
ских аллегорий, и накануне Нового года 
мы поговорим об этом замечательном и 
действительно прекрасном существе.
вода жизни
Согласно китайскому календарю, год 

Черного Водяного дракона начинается 23 
января 2012 года. его основной стихией 
будет вода. В алхимии вода именуется «те-
кучим телом», известно также ее иноска-
зательное значение как «прозрачная глу-
бина». Ну и, конечно же, вода не может не 
соотноситься с плодородием или не быть 
метафорическим образом деторожде-
ния – здесь взаимосвязь совершенно оче-
видна! Исходя из преобладающих свойств 
воды, следует посоветовать нашим чита-

НовогодНий  
бестиарий
телям, что любое полезное достижение в 
этом году будет иметь характер не волево-
го напора и брутального завоевания, а яв-
ляться результатом естественности про-
исходящих процессов и использования 
обстоятельств. Не забывайте о текуче-
сти, и тогда вы дождетесь плодов от своих 
усилий! Не замутняйте поверхность соб-
ственных чувств стихийными пережива-
ниями, вода ваших эмоций должна быть 
в наступающем году предельно чистой, и 
тогда сможете видеть и использовать си-
туации, складывающиеся вокруг вас.
черный дракон
Не правда ли, страшное, на первый 

взгляд, название? Оно и понятно, ибо в 
европейской культуре дракона всегда 

представляли злым, ну, в крайнем слу-
чае, очень коварным… драконы напа-
дают на людей, а из их пасти извергает-
ся пламя, с помощью которого они мо-
гут уничтожить все живое. его лоб на-
висает над огненными глазами, а пасть 
с длинным языком и острыми зубами 
всегда раскрыта. Такого рода описания 
не оставляют ни у кого сомнений в на-
значении этих зубов! 

дракон чаще всего действительно 
черный, но самое главное – он ослепи-
тельно блестящ, повергая своим вели-
чием врагов, проявивших детскую са-
монадеянность противостоять ему. 
Однако драконы не ограничивались 
прямым ущербом человеческой жиз-

ни. Поднимаясь на поверхность океа-
нов, они порождали водовороты и тай-
фуны. Летая по воздуху, они причиня-
ли бури, разрушающие дома в городах и 
сельских местностях, а также вызывали 
наводнения.

Не случайно рыцари отправлялись в 
путешествия, чтобы встретиться и сра-
зиться с драконом. Все мы хорошо знаем 
также русских былинных чудо-богаты-
рей, сражавшихся со Змеем-Горынычем, 
вариацией образа дракона. И неудиви-
тельно, что выражение «убить дракона» 
стало, в том числе, и аллегорией уничто-
жения в себе эго – источника зла, наси-
лия и коварства, присущего непросвет-
ленной человеческой природе.

о страшном  
и добром драконе
Изображение дракона, принятое в китай-

ской традиции, ясно указывает, что данная 
сущность является синтезом двух других 
существ: змея и льва. Становится понят-
ным, что в рамках христианской культуры 
никакого иного отношения, кроме резкого 
неприятия, дракон и не мог к себе вызвать. 
В Псалме 90-м мы видим недвусмысленную 
фразу: «На аспида и василиска наступиши, 
и попереши льва и змия» (Пс. 90: 13). Отме-
тим, что василиск имеет также змеиный об-
раз с тремя выступами на голове, вроде им-
ператорской диадемы, потому он и был на-
зван «царем змей». аспид – это пестрый 
крылатый змей, с птичьим носом и двумя 
хоботами. Примечательно, что все эти су-
щества являлись хранителями различно-
го рода сокровищ, которые могли открыть 
тому, кого изберут достойным. Таким об-
разом, если изначально не относиться к 
благосостоянию, как к чему-то крайне не-
гативному и греховному, мы можем иметь 
все основания подружиться с этими таин-
ственными существами. к тому же, во всех 
культурах змеи и драконы указывают на 
превосходящую людей глубину познания. 
Традиции китайского календаря, вместе с 
Тайцзи, занятия которым призваны приве-
сти человека к полноте гармонии со Вселен-
ной, а также Фэн-шуй, системе естествен-
ной и гармоничной организации окружаю-
щего пространства, расширяют и обогаща-
ют восприятие действительности. к тому 
же материальные сокровища в традицион-
ном сознании являлись преимуществен-
но аллегорией сокровищ духовных, оты-
скание которых наделяет человека высшей 
мудростью и познанием истины. И черный 
цвет совсем не обязательно является цве-
том зла, но и глубокой, сокровенной тайны, 
а также плодородия и изобилия! Потому 
пожелаем себе и нашим близким счастли-
вого и щедрого Нового года, в котором ум-
ножится наша мудрость и способность да-
рить друг другу радость и гармонию. 

люциан ковалевскИй

согласно восточному календарю, 
Зодиакальный дракон, а именно 
представитель этого мифическо-

го семейства – черный водяной дракон 
является покровителем нового 2012 года 
– олицетворяет карму, цикл воплощений, 
дает награду за хорошие дела и поступки, 
но и наказывает за причиненное зло. 

Итак, как встречать 2012 год? В первую 
очередь – весело, находясь в хорошем 
настроении, не избегая двигательной ак-
тивности, игр и даже азарта. Астрологи 
отводят особую роль 2012 году Черно-
го Дракона, считая его кармическим.
что делать?
За несколько минут до полуночи съешь-

те кусочек зелени, чтобы отблагодарить 
уходящего кролика за все хорошее, что 
он для Вас сделал. как только стрелки 
сойдутся на 12-ти, подумайте о позитив-
ном, искренне пожелайте добра и счастья 
всем присутствующим. Не пожалейте те-
плых слов и для всего человечества.
что в году?
Этот год желательно наполнять добры-

ми делами. Все Ваши хорошие поступки 
и чувства вернутся к Вам, обогатившись 
положительной энергетикой и новой си-
лой. Пусть души людей станут светлее, а 
мир преобразится в лучшую сторону.

Черный водяной дракон – вестник се-
рьезных перемен. На Востоке считается 
счастьем родиться в этот год. В китае дра-
кон отождествляется с императором. Поэ-
тому особенно повезет тем, которые хотят 
чего-то добиться в жизни, самоутвердить-
ся, шагать вперед. Фортуна будет благово-
лить людям творческих профессий. 

украсим дом  
«сиянием души»
стихией нового 2012 года является 

вода, поэтому обязательно уделите вни-
мание ее символам. Это могут быть краси-
вые ракушки, морские звезды, изображе-
ния рыб и фотографии подводного мира.

– а как же главный символ года? – спро-
сите вы. Подарить близким и знакомым, 
статуэтку из хрусталя, дерева, керамики – 
Ваш долг. Не забудьте и про свое собствен-
ное жилище. Только не покупайте фигурки 
из сплавов или металлов. Не подходят. 
а что одеть?
Хотя дракон любит блестящее, особенно 

золото и драгоценности, лучше их исполь-
зовать в праздничном наряде. Не забудьте в 
своей одежде ввести элемент черного цве-
та. кстати, дракону нравится и темно-си-
ний, и зеленый с красным. Но в год черно-
го дракона, сами понимаете... Пусть сияют 
драгоценные камушки, но главное, чтобы в 
наступающем году шло «сияние» от Вашей 
души. И тогда к Вам потянутся интересные 
и добрые люди, события будут только хоро-
шими, и удача Вас не покинет.

счастья, здоровья, радости, и благо-
получия в новом 2012 году!

владислав хИлков

Финансовые планы смогут строить в 
первой половине года Тельцы, девы и ко-
зероги. Во второй – удача будет у близне-
цов, Водолеев и Весов.
Как себя вести?
Новогодняя ночь под присмотром чер-

ного дракона должна пройти в сумас-
шедших ритмах музыки, которые он лю-
бит. Но когда подустанете, перейдите на 
медленные завораживающие движения, 
которыми славится это мифическое су-
щество. В эту ночь не нужны созерцание 
и медитация – веселитесь от души, ведь 
черный дракон обожает действия.
где встречать?
Лучше всего, если Вы встретите ночь 

дракона где-нибудь в лесу, на открытом 
воздухе, возле витебской городской ёлки 
– он любит открытое пространство.

Зато он не любит неподготовленных 
праздников, без блистательных эмо-
циональных сценариев. Организуйте 
этот вечер смешным, ярким, запоми-
нающимся и, обязательно, необычным, 
оригинальным. ради дракона, только 
без зауми, банальщины, глупых шуток 
и сальных анекдотов!. Лучшая награда 
дракону – артисты, сумевшие сделать 

свое выступление захватывающим, и 
он обязательно разделит восторг зри-
телей. И не бойтесь потерять чувство 
меры – это в стиле огнедышащего су-
щества. 
чем закусим?
Любыми блюдами, на которые Вы и 

Ваш кошелек способны. дракон всея-
ден и очень любит покушать. Главное, 
чтобы стол поражал его своим разно-
образием. И обязательно уделите вни-
мание приправам. Они могут быть лю-
быми: мускатный орех и корица, души-
стый перец и кардамон, базилик и им-
бирь, гвоздика или перец «чили». а 
мясо, залитое горящим спиртным, при-
ведет Вашего высокого гостя просто в 
восторг – он и сам не прочь хорошень-
ко опалить кусочки своим дыханием. а 
если еще пылающий фруктовый десерт 
или мороженое… 

Но не переусердствуйте, потому что 
пережаренного восточный гость не лю-
бит. Скорее – недожаренное. Поэтому 
особенно порадуют его любители сырой 
пищи. как Вам бутербродик с оленьим 
фаршем? как будто на острове комодо 
побывали? 

Водяной дракон без рыбы жить не мо-

жет. а любит он наиболее деликатесные 
сорта. красная рыба или стерлядь долж-
ны таять во рту, вызывая непременное 
желание отведать еще кусочек. Но са-
мый смак – рыба, залитая водкой и на-
стоянная не менее получаса. 

Только обязательно запомните: все 
продукты должны быть отборными 
и предельно свежими. И, желательно, 
блюда подавать прямо с пылу, с жару, 
то есть с вертела или жаровни. как Вам 
бифштекс с кровью? ему точно понра-
вится. И никаких консервов, тушенок!.. 

И обязательно, если Вы, конечно, рас-
считываете на благодарность Драко-
ши и удачу в наступающем году, на столе 
должно быть блюдо из тыквы или хотя 
бы просто небольшая тыквочка, как 
украшение. Этот новогодний стол не мо-
жет быть без зажженных свечей, посколь-
ку огонь – главный атрибут Дракона. 

И хотя стол обещает буквально ло-
миться от всевозможных яств, а дра-
кон вроде бы – широкой души, помните, 
меру все-таки знать надо. Особенно это 
касается алкоголя. Не Год кабана встре-
чаете. Хотя и совсем уж закрепощаться 
не стоит: вспомним, что это существо 
само любит веселье и от нас его ждет.

КаК встречать 2012  
год драКоНа?
По-драконьи, то есть интересно, весело, с искрой и задоринкой.
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Елочка зажигалась  
с дымом

Драконы  
пока  

одиноки.

Гламурная  
парочка.

Предновогодние 

                краски

Одна снегурка на двоих. 

Первые встречи.

фото д. казакевича


